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●O Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR) manteve 
a suspensão do pagamento de 
honorários sucumbenciais a ad-
vogados das universidades esta-
duais, após constatar uma série 
de irregularidades na gestão 
desses valores. A decisão im-
pacta diretamente instituições 
como a Universidade Estadual 
do Oeste do Paraná (Unioeste), 
onde falhas administrativas e 
desvios de procedimentos fo-

 ●Uma das principais irregularida-
des encontradas pelo TCE foi a 
falta de contabilização adequada 
dos honorários sucumbenciais

● O tribunal determinou que tais 
recursos deveriam ser depositados 
em contas específi cas e pagos den-
tro das regras do serviço público

ram detectados. De acordo com 
a auditoria conduzida pelo TCE-
-PR, uma das principais irregu-
laridades encontradas foi a fal-
ta de contabilização adequada 
dos honorários sucumbenciais 
pelas universidades. Segundo 
a denúncia, em universidades 
como a Unioeste, foi constatado 
que advogados retiravam dire-
tamente os valores no momento 
da execução das sentenças ju-
diciais, sem qualquer controle 

O jeito é 
buscar 
pontos fora

●O governador do Paraná, Rati-
nho Junior, confi rmou presen-
ça na 37ª edição do Show Rural 
Coopavel, que ocorre na quar-
ta-feira (12). Ele será recebido 
pelo presidente da cooperativa, 
Dilvo Grolli, e pelo coordena-
dor geral do evento, Rogério Ri-
zzardi. Acompanhado por se-
cretários e deputados, Ratinho, 
entusiasta do agronegócio, terá 
uma agenda intensa no even-
to, um dos mais importantes do 
setor no Brasil. O Show Rural 
Coopavel, que chega à 37ª edi-
ção, é um dos principais even-
tos do agronegócio na América 

Latina, reunindo mais de 600 
expositores e 300 mil visitan-
tes. Com 720 mil m², o parque 
é um centro de conhecimento 
e tecnologia para produtores de 
todos os portes. Pela primeira 
vez, o evento sediará uma As-
sembleia Itinerante, projeto que 
aproxima a Assembleia Legisla-
tiva do Paraná (Alep) das comu-
nidades regionais. Comandada 
pelo presidente Alexandre Curi, 
a Alep contará com a presença 
de parlamentares, incluindo o 
secretário Gugu Bueno O evento 
inicia na próxima segunda-feira 
(10). Público ● P.4 

●No último episódio do podcast 
Tijolinho, da Gazeta do Paraná, 
o diretor Marcos Formighieri 
abordou um suposto esquema 
de corrupção envolvendo ra-
dares em Curitiba e no Paraná. 
Ele denunciou licitações frau-
dulentas e um sistema de multas 
que benefi ciaria quadrilhas em 
detrimento dos motoristas. For-
mighieri destacou que, apesar 
de uma lei proibir radares em 
rodovias estaduais, essa regra é 
ignorada, e o DNIT se mantém 
omisso. Ele elogiou o prefeito 

de Curitiba, Eduardo Pimentel, 
por medidas como a redução da 
tarifa do transporte, mas co-
brou ações contra os radares. 
Segundo ele, a arrecadação com 
multas chega a R$ 300 milhões 
por ano em Curitiba, e a falta 
de transparência sobre o desti-
no desse dinheiro gera descon-
fiança. Formighieri pediu que 
Pimentel investigue a licitação e 
rompa contratos suspeitos, ape-
lando para que a população exija 
transparência e justiça no siste-
ma de fi scalização. Público ● P.4

Na reestreia de Neymar, o San-
tos fi cou apenas no empate de 1 
a 1 com o Botafogo-SP, na Vila 
Belmiro, pela sétima rodada do 
Paulista. O atacante celebrou a 
oportunidade de voltar a defen-
der a camisa do Peixe e afi rmou 
que se sentiu bem em campo, 
apesar de não estar 100% fi sica-
mente. “É difícil você encontrar 
palavras para expressar o senti-
mento”. Esportes ● P.6

institucional. Essa prática com-
prometia a transparência dos 
recursos e dificultava a fisca-
lização dos valores recebidos. 
O tribunal determinou que tais 
recursos deveriam ser deposita-
dos em contas específi cas e pa-
gos dentro das regras do serviço 
público, o que não vinha acon-
tecendo. Além disso, a Unioeste  
teve pagamentos indevidos a 
advogados temporários. 
Público ● P.3

Futebol
Neymar aprova 
reestreia 
no Santos
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Ratinho Junior virá ao 
Show Rural na quarta

Radares: licitações 
fraudulentas e multas

Ari Dias/AEN

SMCS

Raul Baretta

A suspensão do pagamento, 
determinada inicialmente em 
2020, levanta questionamentos 
sobre como esses valores vinham 
sendo administrados

2020
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Tribunal de Contas 
do Estado investiga 
advogados da Unioeste

●O Cascavel vinha tendo um 
ótimo desempenho dentro do 
Estádio Olímpico Regional neste 
Campeonato Paranaense. Mas 
a derrota por 2 a 0 para o Azu-
riz, na última quarta-feira, não 
estava na conta do clube. Ou 
seja, ao sofrer a primeira der-
rota em casa na temporada, o 
time de Silvinho Canuto perdeu 
a chance de ficar muito perto 
das quartas de fi nal. Agora, terá 
que somar pontos longe do Es-
tádio Olímpico para evitar uma 
pressão maior quando voltar a 
jogar em casa pela última roda-
da. O detalhe é que a Serpente 
Aurinegra fará dois jogos bem 
complicados como visitante. 
Neste sábado (08) joga contra 
o Operário em Ponta Grossa. E 
na semana que vem, o confron-
to é contra o Athletico-PR, em 
Curitiba. O elenco se reapresen-
tou na tarde de ontem e nesta 
sexta-feira (07) viaja para Ponta 
Grossa. O Cascavel ainda não 
havia sido derrotado em casa 
na temporada. Aliás, não perdia 
no Olímpico deste o dia 07 de 
julho do ano passado, quando 
foi superado pelo Barra de Santa 
Catarina, pela Série D do Cam-
peonato Brasileiro. Esportes ● P.6

Alexandre Barea/GP

Cascavel registrou prejuízos aci-
ma de R$ 100 mil com furtos de 
fios em escolas em 2024. Ape-
sar da intensificação das ações 
das guardas municipal e patri-
monial, os casos persistem. Na 
Escola Inglacir Lourdes Farina, 
alunos tiveram que estudar no 
escuro após o segundo furto em 
menos de 10 dias. Salas foram 
iluminadas com portas e janelas 
abertas. Público ● P.3

Em Cascavel
Escolas municipais 
sofrem com 
roubos de fi ação
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Radares em Curitiba: multas de 
milhões e licitações fraudulentas

Na Capital Com mais de 150 pontos de fi scalização, a Capital arrecada cerca de R$ 300 milhões por ano, mas o 
destino do dinheiro permanece obscuro. A mesma “quadrilha” também opera um esquema em Ponta Grossa
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Vídeos Institucionais.

Diretor da Gazeta 
do Paraná cobra 
transparência na 
destinação de verbas 
dos radares 

DA REDAÇÃO
Cascavel 

●Na última edição do programa 
Tijolinho, do Gcast, o podcast 
da Gazeta do Paraná, o diretor 
do jornal, Marcos Formighie-
ri, trouxe à tona uma discussão 
crucial sobre a situação dos ra-
dares em Curitiba e no estado do 
Paraná. Suas falas revelam um 
cenário de roubalheira institu-
cionalizada, licitações fraudu-
lentas e um sistema de multas 
que parece ter sido criado para 
enriquecer quadrilhas em de-
trimento da população. 

O foco principal de Marcos 
Formighieri foi a capital para-
naense, onde mais de 150 pon-
tos de radares operam em um 
esquema que arrecada milhões 
de reais mensais, sem que haja 
transparência sobre o destino 
desse dinheiro.

Formighieri inicia sua análise 

A expectativa é que todos os 
150 pontos sejam devidamente 
sinalizados, o que pode trazer 
mais transparência e seguran-
ça aos motoristas. No entanto, 
o problema vai além da falta de 
sinalização.

Formighieri denuncia que a 
licitação que permitiu a instala-
ção dos radares em Curitiba foi 
fraudulenta. A juíza responsá-
vel pelo caso chegou a ordenar o 
cancelamento do edital quando 
ele foi lançado, mas, mesmo as-
sim, o processo seguiu adiante. 
Essa licitação fraudulenta pos-
sibilitou a contratação de quatro 
empresas, organizadas em dois 
consórcios, que hoje “assaltam” 
os motoristas curitibanos. O di-
retor do jornal questiona: “para 
onde está indo o dinheiro arre-
cadado com as multas?”

Os números apresentados por 
Formighieri são alarmantes. 
Em Curitiba, os radares arreca-
dam cerca de 300 milhões por 

destacando que, enquanto nas 
rodovias federais a “roubalhei-
ra tomou conta”, nas estaduais 
há uma lei que proíbe a instala-
ção de radares. No entanto, essa 
legislação parece ser ignorada, 
e o Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(DNIT) não se pronuncia sobre 
o assunto. Essa omissão permite 
que quadrilhas enriqueçam às 
custas dos motoristas, que são 
multados em trechos onde a fi s-
calização deveria ser proibida.

O diretor do jornal fez também 
um elogio ao prefeito de Curiti-
ba, Eduardo Pimentel, e ao pre-
feito de Cascavel, Renato Silva, 
por cumprirem promessas de 
campanha que benefi ciam dire-
tamente a população. Em Casca-
vel, a gratuidade do transporte 
coletivo aos domingos e feriados 
é um exemplo de medida que 
atende ao interesse público. Já 
em Curitiba, Pimentel decretou 
a redução da tarifa do transporte 
coletivo, uma ação que impactou 
positivamente milhares de curi-
tibanos. No entanto, enquanto 
essas medidas são louváveis, o 
problema dos radares na capital 
paranaense continua sendo uma 
ferida aberta.

mentel para que tenha acesso 
à documentação da licitação 
fraudulenta e tome medidas para 
romper os contratos com as em-
presas envolvidas. Ele expressa 
confi ança de que Pimentel, que 
já demonstrou compromisso 
com a população em outras áre-
as, poderá resolver esse proble-
ma e acabar com a quadrilha dos 
radares.

“Assalto” ao Motorista
Formighieri não poupa críticas 
ao sistema de multas de trânsito 
em Curitiba, que ele classifica 
como um “assalto ao motorista 
curitibano”. A licitação fraudu-
lenta permitiu a criação de um 
esquema que beneficia poucos 
em detrimento da maioria. O 
diretor do jornal reforça que não 
é possível que a população con-
tinue sendo vítima de um siste-
ma que, além de ineficiente, é 
corrupto.

Ele relembra que a juíza res-
ponsável pelo caso já havia iden-
tifi cado irregularidades no edi-
tal da licitação e determinado 
seu cancelamento. No entanto, 
as empresas conseguiram seguir 
adiante com o contrato, o que só 
aumenta a sensação de impuni-
dade e desrespeito à justiça. Para 
Formighieri, é essencial que o 
prefeito Pimentel tome medidas 
drásticas para romper esses con-
tratos e acabar com a quadrilha 
dos radares.

O diretor do jornal faz um ape-
lo à população para que se mobi-
lize e exija transparência sobre o 
destino do dinheiro arrecadado 
com as multas. Ele reforça que a 
luta por um sistema de trânsito 
mais justo e transparente é es-
sencial para que Curitiba possa 
se livrar da roubalheira institu-
cionalizada que hoje domina os 
radares da cidade.

Pontos de radares estão sendo sinalizados após medida do prefeito Eduardo Pimentel Luiz Costa/SMCS 

Roubalheira 
Curitiba possui mais de 150 pon-
tos de radares, e Formighieri não 
hesita em classificar o sistema 
como uma “roubalheira institu-
cionalizada”. Ele relembra que o 
prefeito Eduardo Pimentel pro-
meteu sinalizar todos os pontos 
de radar na cidade, uma medi-
da que já está em andamento. 

As casas fazem parte do 
Programa Pró-Moradia, 
que conta com a 
contrapartida fi nanceira 
do Município de Cascavel

Da redação
Cascavel

● O sonho da casa própria con-
tinua se tornando realidade em 
Cascavel. Ontem (06) mais oito 
famílias receberam as chaves 
de suas novas moradias, entre-
gues pelo prefeito Renato Silva 
e pelo presidente da Cohavel, 
Vinícius Boza. As casas fazem 
parte do Programa Pró-Moradia, 
que conta com a contraparti-
da financeira do Município de 
Cascavel. Cada residência possui 
41 m², com dois quartos, sala e 
cozinha conjugados, e um ba-
nheiro, oferecendo conforto e 
segurança às famílias benefi cia-
das. As unidades entregues estão 
localizadas nos seguintes ende-
reços: 3 unidades no Loteamen-
to Jardim Cataratas, Rua Pinhão, 
Bairro Cataratas; 3 unidades no 
Loteamento Jardim Ipanema, 
Rua Serra Redonda, Bairro Pe-
riolo; 2 unidades no Loteamento 
Jardim Colmeia, Rua Serra En-
cantada, Bairro Cataratas.

O prefeito Renato Silva des-
tacou o compromisso da admi-
nistração municipal em ampliar 
o programa habitacional. “Nós 
queremos fazer muitas habita-
ções. Já pedi à Cohavel para ana-
lisar e debater todos os terrenos 
que o Município tem disponí-

Cohavel entrega casas para 
famílias em situação de 
vulnerabilidade em Cascavel

veis, que não estão ocupados. 
Quero promover uma grande 
discussão para planejar e, se 
possível, executar a construção 
de mais casas para famílias em 
situação de vulnerabilidade ha-
bitacional”.

Vinícius Boza, presidente da 
Cohavel, explicou que as oito ca-
sas entregues fazem parte de um 
total de 145 unidades que estão 
em construção. O restante das 
moradias deve ser entregue até 
o fi nal deste ano. “Essas famílias 
moravam na invasão do Jardim 
Melissa, à beira do rio, em con-
dições precárias. Neste terreno, 
construímos 28 moradias em 
unidades isoladas, aproveitando 
terrenos baldios da prefeitura. 
Além disso, temos cinco projetos 
do FAR (Fundo de Arrendamen-
to Residencial) em andamento, 
totalizando cerca de 500 mo-
radias”. Até 2026, serão entre-
gues 145 unidades habitacionais, 

com um investimento total de 
mais de R$ 23 milhões. Desse 
valor, R$ 16,4 milhões são pro-
venientes do fi nanciamento do 
Programa Pró-Moradia, e R$ 7,3 
milhões são a contrapartida do 
município.

Para os beneficiários, a con-
quista da casa própria represen-
ta uma mudança significativa 
em suas vidas. Lucas Richard, 
auxiliar de monitoramento e 
um dos novos moradores, co-
memorou. “Agora estou mais 
tranquilo. Minha família está 
mais segura. Não vamos mais 
ter medo da chuva, e no inver-
no não vamos sofrer com o frio 
que entrava pelas frestas da casa 
onde morávamos”. A iniciativa 
reforça o compromisso da Co-
havel e da Prefeitura de Cascavel 
em promover a inclusão social 
e melhorar a qualidade de vida 
das famílias em situação de vul-
nerabilidade.

ano. Em Ponta Grossa, a mesma 
“quadrilha” opera um esquema 
semelhante, arrecadando mi-
lhões de reais anualmente. O 
questionamento central é: para 
onde está indo todo esse dinhei-
ro? Formighieri lembra que a 
receita de multas não vai para 
o orçamento municipal, o que 
aumenta a desconfi ança sobre o 
uso desses recursos.

O diretor do jornal faz um 
apelo ao prefeito Eduardo Pi-

Secom/Divulgação

150
Curitiba tem 150 pontos de 
tráfego fi scalizados
por radares

EM NÚMEROS
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A FRASE

“Já são 13 escolas 
roubadas este ano, e 
estamos apenas no 
início de fevereiro. 
Isso é inaceitável. 
Precisamos do apoio 
da população, dos 
órgãos de segurança, 
do Ministério Público, 
da Polícia Civil, da 
Polícia Militar e da 
Guarda Municipal. 
Prédios públicos são 
patrimônios de todos, 
onde nossas crianças 
são atendidas e 
nossos profi ssionais 
trabalham. Precisamos 
de segurança”
MARCIA BALDINI
Secretária de Educação de Cascavel

E o dinheiro? De acordo com a auditoria conduzida pelo TCE-PR, uma das principais irregularidades 
encontradas foi a falta de contabilização adequada dos honorários sucumbenciais pelas universidades 

Tribunal de Contas do Estado
investiga advogados da Unioeste
Reitor Alexandre 
Webber é citado 
nominalmento no 
processo; O tribunal 
determinou que tais 
recursos deveriam ser 
depositados em contas 
específi cas e pagos 
dentro das regras do 
serviço público, o que 
não vinha acontecendo 

DA REDAÇÃO
Cascavel  

●O Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR) manteve 
a suspensão do pagamento de 
honorários sucumbenciais a ad-
vogados das universidades esta-
duais, após constatar uma série 
de irregularidades na gestão 
desses valores. A decisão im-
pacta diretamente instituições 
como a Universidade Estadual 
do Oeste do Paraná (Unioeste), 
onde falhas administrativas e 
desvios de procedimentos fo-
ram detectados.

De acordo com a auditoria 
conduzida pelo TCE-PR, uma 
das principais irregularidades 
encontradas foi a falta de con-
tabilização adequada dos ho-
norários sucumbenciais pelas 
universidades. Segundo a de-
núncia, em universidades como 
a Unioeste, foi constatado que 
advogados retiravam direta-
mente os valores no momento 
da execução das sentenças ju-
diciais, sem qualquer controle 
institucional. Essa prática com-
prometia a transparência dos 
recursos e difi cultava a fi scali-
zação dos valores recebidos.

O tribunal determinou que 

Com prejuízos superiores a 
R$ 100 mil em 2024, ações 
criminosas deixam alunos 
sem energia e interrompem 
atividades escolares; 
autoridades pedem 
apoio da população

Gabriel Porta
Cascavel

●Somente neste ano, o município 
de Cascavel registrou um preju-
ízo superior a R$ 100 mil devido 
a furtos de fi os em escolas. Pa-
ra combater esse problema, as 
guardas municipal e patrimonial 
têm intensifi cado suas ações. No 
entanto, os casos continuam 
ocorrendo, gerando transtornos 
para a comunidade escolar. A 
Escola Inglacir Lourdes Farina, 
localizada no bairro Aclimação, 
teve seu retorno às aulas marca-
do por dificuldades. Os alunos 
foram recebidos com carinho 
pelos profi ssionais, mas precisa-
ram estudar no escuro após mais 
um furto de fi os, o segundo em 
menos de 10 dias. Para amenizar 
a situação, portas e janelas foram 
abertas para iluminar as salas, 
mas alguns pais optaram por le-
var seus fi lhos de volta para casa.

A secretária de Educação de 
Cascavel, Marcia Baldini, ex-
pressou preocupação com o 
crescente número de furtos. “Já 
são 13 escolas roubadas este ano, 

Escolas municipais de Cascavel sofrem com roubos de fi ação
nossos profi ssionais trabalham. 
Precisamos de segurança”, afi r-
mou.

Ela também destacou a impor-
tância de denúncias: “Quem vir 
qualquer movimento suspeito 
ou souber de alguém comprando 
fi os roubados, deve denunciar. 
Quem rouba e quem compra es-
tão cometendo crimes. A educa-
ção precisa de proteção”.

No caso da escola Inglacir Lur-
des Farina, a Guarda Municipal 
foi acionada, mas o suspeito 
conseguiu fugir, deixando pa-
ra trás as ferramentas utilizadas 
no crime. O secretário de Se-
gurança Pública, Coronel Lee, 
informou que um projeto para 
instalação de câmeras inteligen-
tes em prédios públicos está em 
andamento. Atualmente, Casca-
vel conta com 1.600 câmeras em 
operação, mas poucas possuem 
tecnologia de inteligência arti-
fi cial. A proposta inclui a insta-
lação de moradias para guardas 
nas escolas, visando aumentar 
a vigilância.

A Secretaria de Educação pla-
neja realizar uma reunião nesta 
semana com representantes da 
Guarda Municipal e do secretá-
rio de Segurança Pública para 
discutir medidas de segurança. 
“Estamos em contato com a 
Guarda Municipal, mas muitas 
vezes eles se veem de mãos ata-
das, pois os criminosos são pre-

sos e acabam soltos por decisões 
judiciais. Precisamos do envol-
vimento de todas as instituições 
para resolver esse problema”, 
explicou Márcia Baldini.

Apesar dos esforços do poder 
público, a cidade não possui 
efetivo suficiente para manter 
guardas em todos os prédios 
públicos. Por isso, o município 
pede a colaboração dos morado-
res. “A comunidade precisa nos 
ajudar com informações. Com 
base nelas, podemos agir de for-
ma mais efi ciente”, destacou o 
secretário de Segurança.

O primeiro dia de aula na Es-
cola Municipal José Baldo, loca-
lizada no bairro Alto Alegre, não 

precisou ser cancelado, mas foi 
marcado por prejuízos materiais 
e transtornos após uma ação cri-
minosa. Criminosos forçaram 
as portas, invadiram o pátio e 
causaram grandes estragos: cai-
xas de energia, aparelhos de 
ar-condicionado, canos, fios e 
cabos foram arrancados.

No início desta semana, a Es-
cola Municipal Professora Ivo-
ne Varela dos Passos, no bairro 
Pioneiros Catarinense, foi ar-
rombada. O suspeito danifi cou o 
portão ao forçá-lo e levou parte 
da fi ação elétrica. Em imagens 
de vídeo, é possível vê-lo se 
aproximando da caixa de luz, 
retirando os fi os, enrolando os 

cabos e fugindo do local.
Já a Escola Municipal Maria 

Tereza Abreu Figueiredo, no 
bairro Santa Cruz, teve a fi ação 
elétrica do ginásio roubada, dei-
xando um dos blocos da unida-
de sem energia. Na madrugada 
de quarta-feira (05), a Escola 
Estadual do Campo Jangada da 
Taborda também foi invadida. 
De acordo com a diretora, os 
criminosos levaram fios, pro-
dutos de limpeza, baldes e uma 
televisão. A prefeitura enviou 
um eletricista ao local para fazer 
um orçamento e restabelecer a 
energia, mas, até que isso seja 
resolvido, a escola permanece 
sem luz.

As escolas municipais têm sofrido com a ação dos ladrões Alexandre Barea/GP

José Fernando Ogura/AEN

e estamos apenas no início de 
fevereiro. Isso é inaceitável. Pre-
cisamos do apoio da população, 
dos órgãos de segurança, do Mi-
nistério Público, da Polícia Civil, 
da Polícia Militar e da Guarda 
Municipal. Prédios públicos 
são patrimônios de todos, onde 
nossas crianças são atendidas e 

tais recursos deveriam ser de-
positados em contas específi-
cas e pagos dentro das regras 
do serviço público, o que não 
vinha acontecendo. Além dis-
so, a Unioeste, assim como ou-
tras universidades estaduais, 
teve pagamentos indevidos a 
advogados temporários, agen-
tes universitários, professores 
e servidores comissionados, 
em desacordo com a legislação 
vigente. A prática, segundo o 
tribunal, não apenas afronta 
normas de transparência e ges-
tão pública, como também pode 
confi gurar dano ao erário.

Decisão judicial
e impunidade 
administrativa
Apesar das evidentes irregulari-
dades, o relator do processo no 
TCE-PR, conselheiro Ivan Boni-
lha, optou por não responsabi-
lizar os reitores das sete univer-
sidades envolvidas, incluindo a 
Unioeste. O argumento utiliza-
do é que a correção dessas fa-
lhas depende da edição de uma 
lei estadual, a ser proposta pe-
lo Poder Executivo e aprovada 
pela Assembleia Legislativa do 
Paraná. Dessa forma, mesmo 
diante de falhas graves, a res-

ponsabilização administrativa 
das reitorias foi evitada.

Essa decisão foi alvo de ques-
tionamentos dentro do próprio 
tribunal. O conselheiro Mau-
rício Requião apresentou voto 
divergente, propondo uma nova 
Tomada de Contas Extraordiná-
ria para apurar eventuais danos 
ao patrimônio público devido ao 
pagamento indevido desses ho-
norários, especialmente quando 
os valores ultrapassavam o teto 
remuneratório constitucional. 
No entanto, a proposta não ob-
teve maioria e a decisão de Bo-
nilha prevaleceu.

Desafi os para 
as universidades
A Unioeste, assim como outras 
universidades estaduais do Pa-
raná, segue no centro do debate 
sobre gestão pública e transpa-
rência fi nanceira. A suspensão 
do pagamento dos honorários, 
determinada inicialmente em 
2020 e agora confirmada pelo 
TCE-PR, levanta questiona-
mentos sobre como esses valores 
vinham sendo administrados e a 
falta de um marco legal adequa-
do para regulamentá-los.

A decisão também obriga o 
governo estadual, o Tribunal 

Agência Brasil
Rio de Janeiro

● O ano letivo começou com a 
restrição do uso de celulares 
nas escolas públicas e privadas 
do país. A determinação é da 
Lei Federal 15.100, sancionada 
no início de janeiro deste ano, e 
que procura limitar o uso de dis-
positivos eletrônicos portáteis 
nas escolas públicas e privadas, 
tanto nas salas de aula quan-
to no recreio e intervalos, mas 
permite o uso pedagógico, ou 
seja, quando autorizado pelos 
professores. 

A nova medida tem como me-

Volta às aulas sem celular: saiba como funciona a nova lei?

Arquivo

ta proteger as crianças e adoles-
centes dos impactos negativos 
das telas na saúde mental, física 
e psíquica, segundo o Ministé-
rio da Educação (MEC) e já foi 
adotada em outros países, como 
França, Espanha e Dinamarca. 
Porém, por ser uma novidade 
no Brasil, a nova lei tem gerado 
dúvidas na comunidade esco-
lar.

Para tentar esclarecer, a Agên-
cia Brasil preparou uma série de 
perguntas e respostas sobre o 
que a nova lei libera ou proíbe, 
com base em informações do 
MEC, do Sindicato dos Profes-
sores do Município do Rio de Ja-

neiro e Região (SinproRio) e do 
Instituto Alana. 

Já está em vigor a Lei Fede-
ral 15.100, que proibiu o uso de 
celulares durante as aulas, re-
creios e intervalos no ensino 
básico (infantil, fundamental e 
médio). A medida foi sanciona-
da pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva em 13 de janeiro de 
2025. Para que a lei seja aplicada 
corretamente, o MEC prepara 
uma regulamentação que deve 
ser divulgada até o fi m de feve-
reiro. Até lá, cabe às instituições 
de ensino defi nirem as próprias 
estratégias de implementação. 
Para isso, o ministério divulgou 

manuais para escolas e redes de 
ensino, citando casos onde a 
proibição já está em vigor e da-
dos para embasar a medida.

Quando o celular
pode ser usado?
A lei permite o uso pedagógi-
co da ferramenta. Em determi-
nadas situações, o celular pode 
enriquecer as práticas de ensino, 
especialmente em contextos de 
desigualdade, onde há necessi-
dade de desenvolver educação 
digital e midiática. 

Em muitas escolas, o celular 
é uma ferramenta pedagógica e 
o material didático é eletrônico.

de Justiça do Paraná (TJ-PR), 
o Ministério Público Estadual 
(MP-PR) e outros órgãos a to-
marem conhecimento do caso e 
adotarem medidas cabíveis. No 
entanto, a ausência de respon-
sabilização direta dos gestores 
universitários pode prolongar a 
falta de clareza sobre o destino 
desses recursos e a devida pres-
tação de contas.

O caso reforça a necessida-
de de uma legislação mais clara 
sobre a remuneração dos ad-
vogados públicos vinculados 
às universidades e evidencia 
falhas que vão além da ques-
tão específica dos honorários 
sucumbenciais, apontando pa-
ra um problema mais amplo de 
governança dentro do ensino 
superior público no Paraná.

Aguardando respostas
A Gazeta do Paraná entrou em 
contato com a Unioeste por 
meio de sua assessoria de im-
prensa, mas até o fechamento 
desta matéria não obteve qual-
quer retorno sobre a situação. 

2020
A suspensão do pagamento 
dos honorários, determinada 
inicialmente em 2020 e agora 
confi rmada pelo TCE-PR, 
levanta questionamentos sobre 
como esses valores vinham 
sendo administrados e a falta de 
um marco legal adequado
para regulamentá-los

EM NÚMEROS
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Show Rural Governador Ratinho Júnior confi rma presença no 37º Show Rural Coopavel. Evento inicia 
na próxima segunda-feira (10), mas no domingo (09) tem a Santa Missa no Parque Tecnológico

Ratinho Junior estará no Show 
Rural Coopavel na quarta-feira
Também na quarta-
feira, o Show Rural 
receberá pela primeira 
vez uma das edições da 
Assembleia Itinerante, 
projeto criado com a 
fi nalidade de aproximar 
a Casa de líderes e da 
comunidade de todas 
as regiões paranaenses  

DA REDAÇÃO
Cascavel  

●O governador do Paraná, Ra-
tinho Junior, confirmou sua 
presença na 37ª edição do Show 
Rural Coopavel, que ocorrerá 
na quarta-feira (12). Ele será 
recebido pelo presidente da co-
operativa, Dilvo Grolli, e pelo 
coordenador geral do evento, 
o agrônomo Rogério Rizzardi, 
com previsão de chegada às 
9h no parque. Acompanhado 
por secretários e deputados, 
Ratinho, conhecido por seu 
entusiasmo pelo agronegócio, 
mantém uma agenda intensa 
durante o Show Rural, conside-
rado um dos principais eventos 
técnicos do setor no Brasil. “Ra-
tinho é um grande parceiro do 
Show Rural e da agropecuária. 
Será uma honra recebê-lo no-
vamente”, afi rmou Dilvo.

O Show Rural Coopavel, que 
chega à sua 37ª edição, é um dos 
principais eventos do agronegó-
cio na América Latina, reunindo 
mais de 600 expositores e um 
público que ultrapassa 300 mil 
visitantes. Com um espaço de 
720 mil m², o evento é um cen-
tro de conhecimento e tecno-
logia para produtores de todos 
os portes.

Assembleia
Também na quarta-feira, o 
Show Rural receberá pela pri-
meira vez uma das edições da 
Assembleia Itinerante, proje-
to criado com a finalidade de 
aproximar a Casa de líderes e 
da comunidade de todas as re-
giões paranaenses. Comandada 

O DER destacou que ajustes 
durante a execução, com 
base em normas técnicas, 
são comuns em obras
dessa magnitude

Da Redação
Cascavel

●O Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná (DER/
PR) respondeu aos questiona-
mentos da Gazeta do Paraná so-
bre os atrasos e problemas nas 
obras de duplicação da BR-469, 
a Rodovia das Cataratas, em Foz 
do Iguaçu. A obra, iniciada em 
2022 com previsão de conclu-
são em 18 meses, está atrasada 
e apresenta apenas 42,49% de 
execução. O DER atribui par-
te das dificuldades ao projeto 
executivo, de responsabilidade 
do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(DNIT), e reforça que a fi scali-
zação e execução da obra cabem 
ao órgão estadual. No entanto, 
as respostas deixam lacunas so-
bre a resolução dos problemas 
apontados.

Conforme o DER, o projeto 
executivo da obra foi doado pelo 
Fundo Iguaçu ao DNIT, cabendo 
a este órgão federal a análise e 
aprovação. O DER destacou que 
ajustes durante a execução, com 
base em normas técnicas, são 
comuns em obras dessa mag-

Rodovia das Cataratas: ninguém assume os erros do projeto
evitar prejuízos a proprietários 
e comerciantes locais. Esse ser-
viço foi aditado ao contrato, mas 
o dossiê aponta que o prazo de 
360 dias para a conclusão foi 
insufi ciente, e a rede ainda não 
está totalmente instalada.

Quanto à adutora da Sanepar, 
o DER explicou que a compa-
nhia solicitou modifi cações para 
melhorar o abastecimento de 
água, o que também resultou em 
aditivos ao contrato. No entan-
to, a falta de um projeto execu-
tivo inicial para a relocação da 
adutora foi um dos fatores que 
contribuíram para os atrasos.

Sobre o licenciamento am-
biental, o DER mencionou que o 
trecho próximo ao aeroporto de 
Foz do Iguaçu teve atrasos devi-
do a condicionantes ambientais, 
como o monitoramento de fau-
na silvestre. A licença só foi con-
cedida em março de 2023, quase 
um ano após o início das obras.

O DER negou que haja impe-
dimentos para a execução do 
viaduto de acesso ao aeropor-
to, contrariando informações 
do dossiê que apontavam um 
impasse com a CCR devido à 
construção do Museu de Arte 
Moderna Pompidou no local. 
Segundo o dossiê, a CCR pro-
pôs uma readequação da alça de 
acesso, mas o DNIT insiste no 
projeto original.

A construtora responsável 

pela obra, Dalba Engenha-
ria, afi rmou que os problemas 
apontados são de responsabili-
dade do Governo Federal e que 
a execução segue conforme as 
etapas delimitadas. A empresa 
estima que a duplicação com-
pleta da rodovia seja entregue 
apenas em 2025. A duplicação 
da Rodovia das Cataratas, que 
liga o acesso à Argentina ao Par-
que Nacional do Iguaçu, é cru-

cial para o turismo e a economia 
de Foz do Iguaçu. No entanto, os 
constantes atrasos e problemas 
na execução têm gerado frus-
tração na população.

Embora o DER tenha respon-
dido aos questionamentos, as 
respostas não esclarecem total-
mente como e quando os pro-
blemas serão resolvidos. A falta 
de transparência sobre a gestão 
dos recursos e a demora na re-

solução de impasses técnicos e 
burocráticos continuam a preo-
cupar moradores e empresários 
da região. Enquanto isso, a obra 
segue em ritmo lento, e a expec-
tativa é que os 9 quilômetros de 
duplicação sejam concluídos em 
2025, três anos após o início das 
obras. A Gazeta do Paraná con-
tinuará acompanhando o caso 
e cobrando transparência das 
autoridades responsáveis.

A expectativa é que os 9 quilômetros de duplicação sejam concluídos em 2025 B DER

No ano passado, Governador marcou presença no Show Rural Ari Dias/AEN

A FRASE

“Ratinho é um grande 
parceiro do Show Rural 
e da agropecuária. 
Será uma honra 
recebê-lo novamente”
DILVO GROLLI
Presidente da Coopavel

nitude. No entanto, o dossiê re-
cebido pela Gazeta do Paraná 
aponta que inconsistências no 
projeto original, como interfe-
rências não previstas em redes 
de água e drenagem, geraram a 
necessidade de revisões, impac-
tando o cronograma.

Sobre as desapropriações, o 
DER afirmou que a responsa-
bilidade é do DNIT, conforme 
o Convênio de Delegação n° 
599/2020. O dossiê havia des-
tacado que a demora nas desa-
propriações da faixa de domínio 
atrasou a construção de viadu-
tos e dispositivos de drenagem, 
problemas que ainda não foram 
totalmente resolvidos.

O DER negou que a realocação 
da rede elétrica da Copel não es-
tivesse prevista no projeto, afi r-
mando que a instalação de uma 
nova rede foi necessária para 

sião para entregar documen-
tos com demandas defendidas 
pelos mais diferentes setores a 
Cascavel e à região. Represen-
tantes do governo do Estado e 
Assembleia realizarão também 
encontros com autoridades e 
participarão de solenidades e 
visitas.

Homenagem
Durante a Assembleia Itine-
rante, a Assembleia Legislativa 
do Paraná prestará uma home-
nagem à Coopavel durante o 
Show Rural Coopavel 2025. A 
menção honrosa será entregue 
pelo presidente da Alep, de-
putado Alexandre Curi, e pelo 
primeiro-secretário, deputado 
Gugu Bueno. O reconhecimento 
celebra a trajetória de uma das 
maiores cooperativas do Bra-
sil, que há mais de 50 anos im-
pulsiona o desenvolvimento do 
agronegócio no Paraná e no pa-

ís. Fundada em 1970, a Coopavel 
começou com 42 agricultores 
e, hoje, reúne 7,8 mil coope-
rados e 7,5 mil colaboradores. 
Com presença em 21 municípios 
do Oeste e Sudoeste do Paraná, 
conta com 18 agroindústrias e 
faturamento de R$ 5,3 bilhões 
em 2024, exportando para mais 
de 40 países.

Para o deputado Gugu Bue-
no, a homenagem é mais do que 
merecida. “A Coopavel repre-
senta a força do agronegócio pa-
ranaense e brasileiro. O Show 
Rural não é apenas um evento, 
mas um verdadeiro motor de 
inovação e crescimento para o 
setor. Esse reconhecimento da 
Assembleia Legislativa é um 
gesto de gratidão pelo impacto 
positivo que a cooperativa gera 
na nossa economia e na vida de 
milhares de produtores rurais”, 
destaca.

Segundo Gugu Bueno, a reali-

zação da Assembleia Itinerante 
no evento reforça o compromis-
so do legislativo com o setor. 
“Levar a Assembleia Legislativa 
para o Show Rural é uma forma 
de demonstrar nossa proximi-
dade com o agronegócio. Aqui 
estão os produtores que movi-
mentam a economia do Paraná 
e fazem do Brasil um gigante 
na produção de alimentos. Va-
lorizar esse setor é garantir um 
futuro ainda mais próspero para 
nosso estado”, pontua. 

A entrega da homenagem 
acontece no estande da Assem-
bleia Itinerante e contará com a 
presença de autoridades, lide-
ranças do setor e representantes 
da Coopavel.

Ocepar
O Sistema Ocepar marcará pre-
sença no Show Rural Coopavel 
pelo 25º ano consecutivo, pro-
movendo o cooperativismo. Em 

2025, declarado pela ONU como 
o Ano Internacional das Coope-
rativas, a Casa Paraná Coope-
rativo abrigará uma exposição 
temática sobre a importância do 
cooperativismo global, nacional 
e estadual. O espaço também 
será palco de reuniões técni-
cas e recepção de delegações. 
Na quarta-feira (12), ocorrerá a 
primeira reunião do ano das di-
retorias da Ocepar e Fecoopar. 
José Roberto Ricken, presidente 
do Sistema Ocepar, ressaltou 
que a participação no evento 
fortalece os laços entre os coo-
perados e permite debates sobre 
temas relevantes para o setor. 
“A Casa Paraná Cooperativo es-
tá aberta a todos, mas também 
teremos eventos específi cos pa-
ra discussões técnicas. É uma 
oportunidade para analisarmos 
diretrizes e caminhos que im-
pactam o cooperativismo”, ex-
plicou Ricken.

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

pelo presidente Alexandre Curi, 
a Alep terá a presença de inú-
meros parlamentares durante o 
evento – incluindo o secretário 
Gugu Bueno.

Entidades organizadas de 
Cascavel e região, a exemplo da 
Acic, Sinduscon Paraná-Oes-
te, Sociedade Rural do Oeste, 
Amic, Sindicato Rural e POD 
(Programa Oeste em Desenvol-
vimento) vão aproveitar a oca-

EM NÚMEROS

42%
A obra está com 42% de 
andamento e previsão é de 
termino ainda neste ano
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Neste sábado (08), 
o Cascavel visita o 
Operário de Ponte 
Grossa pela nona 
rodada

Neymar aprova reestreia pelo Santos e pede paciência
gos. Não estou 100%, mas acho 
que fi z um bom jogo. Não espe-
rava correr esse tanto, driblar 
e me sentir a vontade, 100% 
confi ante. Falta ritmo e jogos. 
Daqui três ou quatro jogos vou 
estar melhor”, disse.

O jogador de 33 anos, contu-
do, lamentou o resultado. Ele 
pediu paciência à torcida e pro-
meteu que o elenco vai entro-
sar. “Foi um jogo muito difícil. 
É um time que defende muito, 
muita pancada. Acharam uma 
bola e fizeram o gol. É o mo-
mento de paciência, mudança. 
Tenho certeza que o Santos via 
mudar bastante, vamos con-
quistar muitas vitórias. Esse ti-
me vai encaixar de uma forma 
incrível. Uma tristeza terminar 
o meu aniversário com esse 
empate amargo, mas peço só 
um pouco de paciência que esse 
time vai engrenar”, disse.

Com o empate, o Santos apa-
rece na liderança do Grupo B 
do Paulistão, com oito pontos, 

dio Doutor Jorge Ismael de Biasi 
a partir das 16 horas. 

Barreal
O meia Barreal foi anunciado 
ontem como novo reforço do 
Santos para a temporada de 
2025. O argentino chega do 
Cincinnati, dos Estados Uni-
dos, por empréstimo até o fi nal 
deste ano, com uma opção de 
compra ao fi nal do vínculo. No 
último ano, o atleta vestiu as 
cores do Cruzeiro, também por 
empréstimo. Pelo Cabuloso, em 
2024, o meia atuou em 42 par-
tidas, marcando dois gols, além 
de quatro assistências. Barreal é 
natural de Buenos Aires, com-
pletou sua formação e começou 
como profi ssional no Vélez, da 
Argentina, em 2019. Em 2020, 
foi contratado pelo Cincinna-
ti, onde permaneceu até 2024, 
quando foi emprestado ao Cru-
zeiro. Em sua carreira, o argen-
tino acumula 180 partidas, com 
22 gols e 24 passes para gol.

LUCIANO NEVES 
Cascavel

● O futebol, de fato, é inexpli-
cável. O Cascavel vinha de uma 
grande vitória num clássico con-
tra o Maringá. E tinha uma série 
de atributos que fariam o tor-
cedor acreditar numa boa vitó-
ria diante do Andraus na última 
quarta-feira. O Cascavel vinha 
fazendo uma boa campanha no 
Estadual, tinha uma sequência 
positiva na competição, a solidez 
defensiva neste campeonato... 
Mas o principal atributo era a 
força dentro do Estádio Olímpi-
co Regional. Contra o Andraus, 
o time de Silvinho Canuto que-
ria melhorar os números como 
mandante. Mas o time terá que 
mudar um pouco o planejamen-
to e buscar pontos na condição 
de visitante. Isso porque a der-
rota para o Andraus por 2 a 0, 
em casa, não estava na conta. 
O time de Silvinho Canuto per-
deu a invencibilidade dentro do 
Olímpico. Foi o fi m de uma sequ-
ência de cinco partidas sem ser 
derrotado dentro do ‘ninho’. A 
última derrota havia ocorrido no 
dia 07 de julho do ano passado, 
quando foi superado pelo Barra 
de Santa Catarina por 3 a 0. Já 
pelo Paranaense, o Andraus, que 
venceu o Cascavel pela primei-
ra vez na história, acabou com 
uma sequência de dez jogos sem 

Campeonato Paranaense Após revés em casa, 
Cascavel terá que pontuar como visitante

Os prejuízos da 
derrota dentro
do Olímpico

Na última quarta-feira, 
Neymar fez a reestreia com 
a camisa do Santos e o time 
empatou em 1 a 1 com o 
Botafogo-SP

Gazeta Esportiva
São Paulo

● Na reestreia de Neymar, o 
Santos fi cou apenas no empate 
de 1 a 1 com o Botafogo-SP, na 
Vila Belmiro, pela sétima ro-
dada do Campeonato Paulista. 
O atacante celebrou a opor-
tunidade de voltar a defender 
a camisa do Peixe e afirmou 
que se sentiu bem em campo, 
apesar de não estar 100% fi-
sicamente. “É difícil você en-
contrar palavras para expres-
sar o sentimento quando você 
ama alguém. Eu amo muito o 
Santos. Não tenho palavras pa-
ra descrever o sentimento de 
quando eu entrei em campo. 
Estou muito feliz de voltar a 
jogar, Preciso de minutos e jo-

derrota da Serpente Aurinegra 
no Olímpico. O último resultado 
negativo do Cascavel no Parana-
ense havia sido para o Azuriz, na 
primeira rodada do Estadual do 
ano passado. Curiosamente, o 
jogo teve o mesmo placar: 2 a 0 
para os visitantes.

Depois da derrota e do fi m do 
aconchego ‘do ninho’, o Casca-
vel terá dois jogos difíceis fora de 
casa. Neste sábado (08), visita 
o Operário em Ponta Grossa. E 
depois pega o Athletico-PR em 
Curitiba, pela penúltima rodada. 
O Cascavel só volta a jogar no 
Olímpico contra o Rio Branco 
pela última rodada da fase classi-
fi catória no dia 15 de fevereiro. O 
prejuízo da derrota em casa fi ca 
maior porque o time caiu uma 
posição na tabela. Hoje é o oitavo 
colocado com onze pontos. Sem 
contar que deu uma sobrevida ao 
Andraus. O time, que aparecia 
na zona do rebaixamento, agora 
passa a sonhar com a vaga nas 
quartas de fi nal.

Uma vitória praticamente ga-
rantiria a classificação para as 
quartas de final. Os 100% de 
aproveitamento nos três últimos 
jogos nesta etapa da competição 
poderiam colocar o Cascavel en-
tre os quatro primeiros ao fi m da 
primeira fase. A equipe conse-
guiu o resultado positivo diante 
do Maringá no sábado passado. 
Mas tropeçou diante do Andraus 
e agora terá que pontuar na con-

dição de visitante. O elenco viaja 
nesta sexta-feira (07) para Ponta 
Grossa para enfrentara o Operá-
rio na tarde deste sábado. 

Mudança 
Contra o Andraus, Silvinho Ca-
nuto repetiu a escalação que ven-
ceu o Maringá, algo plenamente 
normal em razão da boa partida 
realizada no sábado passado. Po-
rém, contra o Andraus, o ataque 
não funcionou. Mais uma vez, o 
treinador apostou em Schutz no 
comando de ataque. E, mais uma 
vez, o camisa 9 foi bastante cri-
ticado pela torcida. Resta saber 

se Silvinho fará alterações para 
enfrentar o forte Operário.

Na tabela
O Cascavel não corre o risco de 
sair do G-8 mesmo em caso de 
derrota na próxima rodada. Mas 
já vê a aproximação de concor-
rentes da parte de baixo que 
antes lutavam apenas contra o 
rebaixamento. No entanto, em 
caso de duas derrotas para Fan-
tasma e Athletico nos próximos 
jogos, pode sim ir para a últi-
ma rodada, contra o Rio Bran-
co, em casa, numa situação de 
pressão. O próximo adversário 

do Cascavel faz grande campa-
nha. O Operário empatou em 2 a 
2 com o Cianorte na quarta-feira 
e aparece na segunda posição na 
tabela com quinze pontos. Ou 
seja, pode selar a classificação 
para as quartas de fi nal em caso 
de triunfo diante do Cascavel. A 
oitava rodada defi niu o primeiro 
time classificado para o mata-
-mata. O Londrina derrotou o 
Azuriz por 2 a 1 e lidera o Esta-
dual com 16 pontos. Inclusive, 
se a primeira fase do Estadual 
terminasse hoje, o Londrina se-
ria o adversário do Cascavel nas 
quartas de fi nal. 

O Cascavel foi superado pelo Andraus no ‘ninho’ Luciano Neves / GP 

O Londrina assumiu a liderança Reginaldo Júnior/LEC 

Neymar disse que logo estará em sua melhor forma física Raul Baretta 

um a mais que o Guarani, que 
está em segundo. Portuguesa, 
com seis, e Red Bull Braganti-

no, com cinco, completam a 
chave. O Santos volta a cam-
po no próximo domingo (09), 

quando visita o Novorizontino, 
pela oitava rodada do Estadual. 
A bola rola no gramado do Está-

Filipe Luís evita falar 
em time alternativo 
após goleada

FLAMENGO INTERNACIONALAPOSENTOU

● O Flamengo goleou a Portu-
guesa-RJ por 5 a 0, pela oitava 
rodada do Campeonato Carioca, 
no Estádio Parque do Sabiá, em 
Uberlândia. Após o apito final, 
o técnico Filipe Luís evitou fa-
lar em time alternativo, mes-
mo sem utilizar os titulares. “É 
muito difícil falar em time al-
ternativo com o time que entrou 
em campo hoje. O time é muito 
forte, pode bater de igual para 
igual com o time que jogou a fi -
nal. Estou dando minutos para 
todo mundo. Eles estão me dei-
xando com dor de cabeça. Co-
mo vou falar de time reserva ou 
alternativo com De Arrascaeta, 
Juninho, Luiz Araújo e Everton 
Cebolinha? Serve para eles se 
desenvolverem e me deixarem 
com dor de cabeça”, disse Filipe 
Luís em entrevista coletiva. Para 
apor deixar todos os titulares na 
vitória sobre o Botafogo, no últi-
mo domingo, pela Supercopa do 
Brasil, no Rio de Janeiro.

● O Internacional der-
rotou o Brasil de Pe-
lotas, por 3 a 0, pela 
quinta rodada do Cam-
peonato Gaúcho, no 
Beira-Rio. Depois do 
jogo, o treinador Roger 
Machado falou sobre a 
equipe alternativa que 
mandou a campo. “Não 
utilizaria a palavra pre-
servação, coloquei em 
campo aqueles que estavam nas 
melhores condições físicas, den-
tro do nosso controle de cargas 
e minutos, para os atletas que 
pudessem imprimir um ritmo 
para que a gente pudesse ven-
cer. A gente ainda está num pro-
cesso de início dos trabalhos e, 
com o campeonato muito curto, 
também foi importante prestar 
atenção no volume dos atletas 
com mais minutos. Não foi pre-
servação, foi com a intenção de 
levar a campo uma equipe mais 
fresca e que pudesse entregar 
mais intensidade”, disse Roger 

● Nome impor-
tante da história 
de Real Madrid 
e Fluminense, 
Marcelo decidiu 
encerrar a sua 
carreira  como 
lateral esquerdo. 
Ontem, ele pu-
blicou um vídeo 
das redes sociais 
confirmando a 
despedida dos 
gramados, aos 36 
anos. No entan-
to, Marcelo pro-
mete seguir con-
tribuindo com o 
esporte. “Minha 
história como jogador termina 
aqui, mas ainda tenho muito 
a dar ao futebol. Obrigado por 
tudo”, disse. Marcelo fez a for-
mação nas categorias de base do 
Fluminense. A partir de 2005, 
começou a jogar no profi ssional 
do clube carioca e rapidamente 
ganhou destaque por seu talen-

Após vitória, Roger Machado explica time 
alternativo do Inter  e projeta o Gre-Nal

Ex-Fluminense e Real Madrid, Marcelo 
anuncia fi m da carreira como jogador

CURTAS

Machado. Com o resultado, o 
Internacional segue isolado na 
liderança do grupo B, com 13 
pontos conquistados. Depois de 
estrear com empate, essa foi a 
quarta vitória seguida do Colora-
do, única equipe invicta na com-
petição. O Internacional volta a 
campo neste sábado (08), às 21 
horas, quando visita o Grêmio, 
pela sexta rodada do Campeona-
to Gaúcho, na Arena do Grêmio. 
Ídolo do Imortal como jogador, 
esse vai ser o primeiro clássico 
do treinador na casa do Tricolor 
desde que assumiu o Colorado.

to. No ano seguinte, com apenas 
18 anos, ele se transferiu para o 
badalado Real Madrid. No fute-
bol espanhol, Marcelo atuou du-
rante 16 temporadas. O brasilei-
ro se tornou um ídolo, chegando 
a conquistar 25 títulos - foram 5 
conquistas na Liga dos Campe-
ões da Europa.

Ricardo Duarte

Gazeta Esportiva
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
O dia será movimentado na vida social e 
no que envolve comunicações e contatos. 
Confira dicas de amigos sobre cursos e 
eventos. Transações comerciais terão 
andamento bastante positivo. Conte 
também com excelente desempenho em 
entrevistas, reuniões de trabalho, provas 
e apresentações. Revele seus encantos, 
poder de atração em alta! 

Touro (21/04 - 20/05)
Boas notícias na área financeira animarão 
o clima. Você poderá firmar uma 
proposta profissional ou ter excelentes 
resultados na divulgação do trabalho 
e assumir mais poder. Investimentos 
futuros ficarão claros nesta fase que 
trará sucesso nos empreendimentos, 
inovações e mais liberdade. Amor com 
expectativas e novos planos!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Carisma, brilhantismo e maior 
exposição marcarão o dia que trará 
reconhecimento profissional, autoestima, 
segurança e estabilidade. Invista no seu 
futuro e contenha gastos desnecessários. 
Você poderá precisar de dinheiro para 
concretizar projetos pessoais e planos 
maiores. Cuide da beleza, da imagem e do 
seu bem-estar.

Câncer (21/06 - 22/07)
Cultive a serenidade, medite, descanse 
e acalme o coração. O dia será mais 
produtivo em atividades criativas e 
nas reflexões sobre o futuro. Busque 
respostas dentro de você e determine 
critérios de escolha. Relações 
profissionais estarão aquecidas, avalie 
novas possibilidades com calma. Um 
plano de viagem ganhará viabilidade. 

Leão (23/07 - 22/08)
Reúna amigos, aposte em maior abertura 
social e encurte distâncias nas relações. 
O dia trará novidades instigantes, convite 
de viagem ou de participação num 
evento e soluções inovadoras. Bom para 
movimentar a vida e aprender com novas 
referências. Conversas de hoje inspirarão 
ideias geniais e novos planos. Viagem à 
vista!

Virgem (23/08- 22/09)
O futuro parecerá mais atraente com 
novas propostas, sucesso no trabalho e 
popularidade no ambiente profissional. 
Estratégias darão certo. Parta para a 
ação e encerre velhos conflitos com 
atitude e conversas objetivas. Você 
poderá assumir uma missão especial e 
subir um patamar na carreira. Prestígio e 
sucesso pela frente!

Libra (23/09 - 22/10)
Viajar, ou ampliar conexões com pessoas de 
fora, será tudo de bom. Pense nos detalhes 
e encontre soluções originais para viabilizar 
seus projetos. A fase será de harmonia nas 
relações e de novas conquistas na carreira. 
Organize ideias, renove os sentimentos e 
embarque em novas experiências. Prestígio 
e poder pessoal em alta!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Aprofunde o diálogo com a família, 
organize a casa e concretize as mudanças 
desejadas. Aproveite o dia para resolver 
assuntos práticos e eliminar pendências. 
Esclarecimentos do passado dissolverão 
velhos ressentimentos, faça uma “faxina” 
emocional e dê leveza às relações. Um 
mergulho nos sentimentos iluminará rumos 
e intenções.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Inovações no trabalho e soluções de 
assuntos de família ou de moradia 
animarão o clima. O dia trará respostas 
positivas e entendimento com irmãos e 
pessoas próximas. Acerte documentos ou 
firme bons acordos. Os momentos mais 
empolgantes virão do amor, com clima 
quente e novos planos a dois. Casamento 
em alta! 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
O cotidiano ficará mais agradável com 
soluções de conforto, manutenções na 
casa e um toque pessoal na decoração dos 
seus espaços. Resolva assuntos práticos e 
diminua o estresse com uma dose maior 
de paciência e de tolerância nas relações. O 
dia será produtivo e inspirador no trabalho. 
Sucesso nas negociações! 

Aquário (21/01 - 19/02)
Carinho e motivação não faltarão hoje. 
Solte a criatividade, crie projetos e 
brilhe nas interações de hoje. Assuntos 
complicados de trabalho podem ser 
resolvidos. Finalize uma negociação e inicie 
um novo ciclo. A fase trará mudanças 
significativas, mobilidade e poder pessoal. 
Clima quente, fertilidade e entendimento 
no amor!

Peixes (20/02 - 20/03)
Família e casa pedirão uma atenção 
especial hoje. Arrume suas bagunças e 
fortaleça a autoestima. Novos projetos 
se definirão em breve, faça os ajustes 
necessários para viabilizar os planos e 
impulsionar um empreendimento em 
parceria. Momentos carinhosos farão 
diferença no seu dia, não economize 
emoção. Finalize um ciclo!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel

gazeta do paraná

classificados@gazetadoparana.com.br
T (45) 3218 2500ClassiTudo

1
VEÍCULOS

2
CAMINHÕES

3
MOTOS

4
ANIMAIS

5
AVISOS

6
NÁUTICA

7
MÁQUINAS

8
TELEFONES

9
EMPREGOS

10
ELETRÔNICOS

11
NEGÓCIOS

12
CURSOS

13
APARTAMENTOS

14
RESIDÊNCIAS

15
TERRENOS

16
P. COMERCIAIS

17
TURISMO

Publicidade Legal

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br

8/11/2023
QUARTA-FEIRA

Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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* Colunas assinadas e artigos 
de opinião não refl etem, 
necessariamente, a opinião 
da Gazeta do Paraná

Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
UM GRANDE JORNAL TODOS OS DIAS

  
Marcos Formighieri

A conivência da reitoria da Unioeste
● O recente escândalo envolvendo os ho-
norários sucumbenciais na Unioeste é mais 
uma prova do descaso com o dinheiro públi-
co. O Tribunal de Contas do Estado do Paraná 
(TCE-PR) confi rmou a existência de irregu-
laridades gritantes, mas, convenientemente, 
decidiu poupar os reitores de qualquer res-
ponsabilização. E a reitoria da Unioeste, ao 
invés de assumir seu papel e cobrar soluções, 
mantém o silêncio vergonhoso de quem pre-
fere se esconder a enfrentar os problemas.

Não se trata apenas de uma questão bu-
rocrática. A má gestão desses recursos 
demonstra um desrespeito não só com a 
transparência, mas com toda a comunidade 
acadêmica que depende de uma universida-

de bem administrada. Se advogados recebe-
ram valores indevidos, se os recursos foram 
distribuídos sem controle, a responsabilida-
de fi nal recai sobre a reitoria. E, no entanto, 
o que temos? Um silêncio cúmplice.

O mais revoltante é a passividade com 
que a administração da Unioeste encara um 
problema dessa magnitude. A universida-
de pública não pode ser tratada como um 
feudo privado onde decisões são tomadas 
sem prestar contas à sociedade. O reitor 
tem a obrigação moral e institucional de 
dar respostas, de expor medidas corretivas 
e, principalmente, de garantir que esse tipo 
de situação não se repita. Mas a omissão da 
gestão apenas reforça a suspeita de que não 

há interesse em corrigir o que está errado.
Se o problema é uma lacuna legislativa, 

como alega o TCE-PR, a reitoria deveria estar 
à frente da cobrança por mudanças e não se 
escondendo atrás da burocracia para justifi -
car sua inércia. Esperar por uma lei que caia 
do céu é uma desculpa pífi a para não agir.

O que a sociedade espera da Unioeste não 
é um reitor que se esquive, mas alguém que 
assuma responsabilidade e tenha coragem 
de encarar os desafios da gestão pública 
com seriedade. O tempo do silêncio aca-
bou. Se a administração da universidade 
não se posicionar, estará apenas reforçando 
a percepção de que prefere a conivência à 
transparência.

AASSEMBLEIA ITINERANTE chega a Cascavel 
pela primeira vez para ouvir as demandas da 
sociedade e homenagear personalidades da 
região. A 17ª sessão especial de interiorização 

da Assembleia Legislativa do Paraná ocorre no dia 12 
de fevereiro, a partir das 14h, durante o 37º Show Rural 
Coopavel 2025. O evento contará com a presença do 
presidente da Alep, deputado Alexandre Curi (PSD), do 
primeiro secretário, deputado Gugu Bueno (PSD), e de 
parlamentares da região, que vão receber entidades e 
lideranças para debater prioridades locais. Documentos 
com as principais reivindicações serão entregues à 
Assembleia. Como tradição do projeto, personalidades 
que se destacam na comunidade serão reconhecidas com 
diplomas de menção honrosa. A iniciativa já percorreu 
diversas cidades do Paraná, consolidando-se como um 
canal direto entre a população e o Legislativo.

A Alep no Show Rural

E o dinheiro do 
povo, Batatinha?
Famoso por ser o maior 
gastador de verbas da Alep 
por anos consecutivos, o 
deputado Batatinha, para 
um comunicador, costuma 
ser bastante silecioso 
quando o assunto é explicar 
porque gasta tanto enquanto 
parece fazer tão pouco 
na sua função enquanto 
deputado. Enquanto isso 
a Gazeta segue de portas 
abertas para ouvir o nobre 
deputado sobre qual o “bom 
rumo” que tem dado para 
o dinheiro público ao longo 
dos últimos anos. 

Duplicação da PR-128
A Assembleia Legislativa do 
Paraná trabalha para incluir 
a duplicação da PR 218, 
entre Sabáudia e Astorga, 
no cronograma estadual de 
investimentos. O pedido, 
defendido pelo deputado 
Tercilio Turini e a prefeita 
Suzie Pucillo, foi levado 
ao presidente Alexandre 
Curi, que prometeu 
interceder junto ao governo. 
A obra é vista como 
essencial para segurança e 
desenvolvimento regional, 
benefi ciando municípios 
como Iguaraçu, Pitangueiras 
e Maringá, além de 
fortalecer a economia e 
atrair investimentos.

Fica atento, 
procurador!
Recado ao procurador do 
Estado do Paraná, Luciano 
Borges: o clima está quente, 
tem muita gente falando 
coisas por aí, e a Gazeta 
precisa falar é com o 
senhor. Com a pauta pronta, 
em breve entraremos em 
contato para que possamos 
esclarecer algumas questões 
que muita gente quer saber, 
mas não tem tido disposição 
para perguntar.

Aos “invasores” nada
O deputado estadual Ney 
Leprevost (União Brasil) 
apresentou projeto na Alep 
para barrar condenados por 
invasão de propriedades 
privadas de cargos públicos, 
benefícios e licitações 
estaduais. Segundo 
Leprevost, a proposta 
visa coibir a desordem no 
campo e proteger o direito 
à propriedade. O projeto 
impede ainda a participação 
em concursos e a obtenção 
de incentivos fi scais por 
parte dos condenados, 
reforçando restrições para 
aqueles que violarem a lei.

Endividamento
O endividamento das 
famílias brasileiras caiu 
pelo segundo mês seguido, 
atingindo 76,1% em 
janeiro, segundo a Peic 
da CNC. Apesar da queda, 
o comprometimento da 
renda com dívidas cresceu, 
com 20,8% dos brasileiros 
destinando mais da metade 
dos ganhos para esse fi m. 
A inadimplência também 

recuou, mas segue alta, 
com 29,1% das famílias 
com débitos atrasados. O 
cartão de crédito continua 
liderando as modalidades 
de endividamento. 
Especialistas alertam que o 
endividamento pode voltar 
a subir ao longo do ano, 
impulsionado pelos juros 
elevados e a necessidade 
crescente de recorrer ao 
crédito.

Tempus Veritatis
O ministro Alexandre de 
Moraes, do STF, negou o 
pedido de liberdade do 
tenente-coronel Rafael 
Martins de Oliveira, preso 
na operação Tempus 
Veritatis. Suspeito de 
planejar o assassinato de 
Lula e Alckmin, Oliveira 
teria fornecido consultoria 
e uma linha telefônica 
para a execução do crime. 
A defesa argumenta que 
não há provas concretas 
e que nenhuma denúncia 
foi apresentada até o 
momento. Além de Oliveira, 
outros militares das forças 
especiais foram presos, 
incluindo Hélio Ferreira 
Lima. As investigações 
apontam que os assassinatos 
faziam parte de um plano 
para manter Bolsonaro no 
poder.

Drogas no 
avião da FAB
ia Civil do Amazonas 
prendeu três militares 
da Força Aérea Brasileira 
e dois civis suspeitos de 
envolvimento no transporte 
de drogas em aviões da FAB. 
A ação faz parte da Operação 
Queda no Céu, defl agrada 
pela Delegacia Especializada 
de São Gabriel da Cachoeira, 
município fronteiriço à 
Colômbia e Venezuela. 
Segundo as investigações, as 
drogas eram transportadas 
regularmente para Manaus. 
A FAB declarou que 
acompanha o caso e não 
compactua com condutas 
ilícitas. O caso teve origem 
em uma apreensão de 
350 kg de drogas no ano 
passado.

Fusão Gol X Azul
A fusão entre Azul e Gol, 
prevista para ser concluída 
em um ano, deve redefi nir 
o setor aéreo brasileiro. 
O governo afi rma que 
monitorará o processo para 
evitar aumento abusivo nas 
tarifas, mas a concentração 
de 60% do mercado 
na nova empresa gera 
preocupações. Enquanto a 
promessa de ampliação da 
aviação regional e a chegada 
de novas aeronaves são 
positivas, a concorrência 
pode ser reduzida, 
afetando os passageiros. 
O Cade e a Anac têm a 
responsabilidade de garantir 
que a fusão traga benefícios 
reais aos consumidores e 
não apenas maior domínio 
de mercado para a nova 
companhia.

Pedi demissão e descobri que estou grávida: 
Tenho direitos?

A reforma tributária não 
encontrará uma tábula rasa

Se você pediu demissão e 
depois descobriu que esta-
va grávida, saiba que pode 
ter direito à reintegração 

ao emprego ou a uma indeniza-
ção substitutiva dos salários. Isso 
porque o art. 500 da CLT - Conso-
lidação das Leis do Trabalho exige 
que o pedido de demissão de uma 
funcionária grávida seja homolo-
gado pelo sindicato da categoria 
ou pelo Ministério do Trabalho. 
Sem essa homologação, o pedido 
de demissão pode ser considerado 
inválido, garantindo à gestante o 
direito à estabilidade.

O que diz a lei?
A legislação trabalhista protege a 
gestante desde a confi rmação da 
gravidez até cinco meses após o 
parto. Essa estabilidade é garan-
tida pelo art. 10, inciso II, alínea 
“b” do ADCT - Ato das Disposi-
ções Constitucionais Transitórias. 
Portanto, mesmo que a funcio-
nária tenha pedido demissão, se a 
rescisão não tiver sido homologa-
da no sindicato ou no Ministério 
do Trabalho, o desligamento pode 
ser considerado nulo.

O art. 500 da CLT, que valida o 
pedido de demissão do emprega-
do estável apenas quando realiza-
do com a assistência do respectivo 
sindicato e, se não o houver, pe-
rante autoridade local competen-
te do Ministério do Trabalho ou 
da Justiça do Trabalho, aplica-se 
à empregada gestante, na medida 

em que o Tema 497 do STF rea-
fi rma o projeto constitucional de 
especial tutela da maternidade 
e do recém-nascido, conforme 
preveem os arts. 10, II, “b” do 
ADCT e 223 da Constituição. A 
tutela sindical ou de autoridade 
local competente da empregada 
gestante, na hipótese de pedido 
de demissão da empregada ges-
tante, é procedimento que robus-
tece o referido projeto de tutela da 
maternidade e do recém-nascido.

Quando a trabalhadora pode re-
querer a reintegração ou indeni-
zação?
Se a empresa não homologou o 
pedido de demissão junto ao sin-
dicato ou ao Ministério do Traba-
lho, a trabalhadora deve imedia-
tamente informar a empresa para 
que juntos restabeleçam o vínculo 
de emprego ou agende a homolo-
gação pelo sindicato. 

Em caso de recusa da empresa, 
a empregada gestante pode entrar 
com uma ação judicial para re-
querer: reintegração ao emprego 
com o pagamento de todos os sa-
lários e benefícios retroativos; in-
denização substitutiva, caso não 
deseje voltar ao trabalho, corres-
pondente aos salários e benefícios 
que teria recebido durante a esta-
bilidade gestacional.

Como comprovar a gravidez?
Para garantir seus direitos, a ges-
tante pode apresentar: exames 

laboratoriais confi rmando a gra-
videz; atestado médico; exames 
de ultrassonografi a. Não importa 
se a gravidez foi descoberta após o 
desligamento, desde que se com-
prove que já estava grávida antes 
do pedido de demissão.

O que fazer se descobriu que esta-
va grávida após a demissão?
Se você se encontra nessa situa-
ção, siga estes passos: reúna todas 
as provas da sua gravidez, como 
exames e atestados; verifi que se a 
empresa homologou sua rescisão 
no sindicato ou Ministério do Tra-
balho; entre em contato com um 
advogado trabalhista para anali-
sar a melhor estratégia para seu 
caso; caso necessário, ingresse 
com uma ação trabalhista solici-
tando a reintegração ou a indeni-
zação correspondente.

Conclusão
Muitas trabalhadoras desconhe-
cem que mesmo após pedirem 
demissão podem ter direito à es-
tabilidade gestacional, desde que 
a rescisão não tenha sido devida-
mente homologada. Caso tenha 
descoberto a gravidez após pedir 
demissão, busque assessoria ju-
rídica para garantir seus direi-
tos. Se a empresa descumpriu a 
exigência de homologar o des-
ligamento, você pode reverter a 
rescisão e garantir seu sustento 
durante a gestação e o período de 
estabilidade.

de “conhecimento”, represen-
tado pela formação genética e 
pelos instintos. Dessa forma, o 
conteúdo ensinado às crianças já 
encontra um terreno cultivado, 
especialmente pelas experiências 
desde o útero e pelas experiên-
cias da espécie passadas geneti-
camente.

Uso esta brevíssima história 
da ciência como metáfora pa-
ra a implementação da reforma 
tributária, trazida pela EC 132 e 
regulamentada pela LC 214. Sem 
dúvida, haverá uma signifi cativa 
mudança na estrutura tributária 
sobre o consumo no Brasil, po-
rém, a reforma tributária tam-
pouco encontrará uma tábula ra-
sa. Já escrevi mais de uma vez que 
considero a neutralidade o ponto 
mais importante da reforma tri-

butária. A neutralidade deve ser 
entendida como a redução da im-
portância do impacto tributário 
para a tomada de decisão; no âm-
bito dessa neutralidade, a questão 
prática mais relevante é a amplia-
ção da não cumulatividade: todas 
as compras de bens, serviços e 
direitos transmitirão crédito fi scal 
para que a empresa compense os 
seus tributos devidos.

Acontece que já conhecemos 
a não cumulatividade há muito 
tempo. Embora “imperfeita”, a 
não cumulatividade tributária já 
é observada na apuração do IPI 
(a ser extinto), de PIS/Cofi ns (a 
serem extintos) e do ICMS (a ser 
substituído pelo IBS - Imposto so-
bre Bens e Serviços). Contamos, 
por um lado, com a “experiência 
genética” dos tributos do tipo so-

bre o valor agregado - IVA. Temos 
o entendimento teórico, a prá-
tica doméstica e a prática inter-
nacional para nos “ensinarem” 
como apurar os novos tributos 
criados pela EC 132 (CBS - Con-
tribuição sobre Bens e Serviços e 
o citado IBS). Além disso, temos 
vasta “experiência jurispruden-
cial”, isto é, dos precedentes em 
julgamentos administrativos e 
judiciais da matéria tributária. 
Aliás, o texto da LC 214, que re-
gulamenta a reforma tributária, 
está repleto de “legalização” de 
entendimentos jurisprudenciais.

Enfi m, a implementação da re-
forma tributária, conquanto vul-
tosa, não partirá do zero. Sempre 
poderemos recorrer às nossas 
“experiências” tributárias - que 
não são poucas e são ricas.

Jorge 
LOPES  

Edison Carlos  
FERNANDES  

*Advogado trabalhista. Advogado 
especializado em Direito do Trabalho, 
atuando na defesa dos trabalhadores 
desde 2017. Com escritório estabelecido 
no Rio de Janeiro

*Sócio diretor e responsável pelas áreas 
de Direito Público e Direito contábil IFRS 
no escritório Fernandes, Figueiredo, 
Françoso e Petros Advogados

LEIA TAMBÉM NA INTERNETLEIA TAMBÉM NA INTERNET
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Baixe o aplicativo

Durante muito tempo, os 
cientistas acreditavam 
que as crianças seriam 
como tábulas rasas: sem 

nenhum conhecimento prévio, 
absorveriam o que se ensinasse 
para elas. Com o desenvolvimen-
to das pesquisas, especialmente 
em biologia e psicologia, des-
cobriu-se que a criança recém-
-nascida traz uma grande carga 
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Isto
Posto

PAULO MARTINS

Ignorante é quem 
ignora -- Implícito: 

NÃO CAUSOU SURPRESA Lula ter voltado a lem-
brar, nas últimas horas, que havia pedido a Flavio 
Dino – quando ministro da justiça – que fechasse 
os clubes de tiro no Brasil. E a mancada não causou 

surpresa em razão de ter-nos lembrado que tempos atrás, em 
campanha num debate, Fernando Collor ter afi rmado – para 
o próprio Lula - que ele, Lula, não sabia nem qual era a dife-
rença entre uma “fatura e uma duplicata”. Disse isso assim, 
frente à frente, num debate eleitoral pela televisão e Lula 
revelou, naquela hora, demonstrando estar obstinadamente 
buscando a Presidência da República, que realmente não sabia 
qual era a diferença entre uma fatura e uma duplicata. Ora, 
se algo tão elementar era por ele desconhecido, não foi sur-
presa – repito - ter praticado este disparate ao anunciar um 
pedido paradoxal a quem ocupa o cargo de ministro da justi-
ça. É que uma ação dessas – embora tenhamos vivido nesses 
tempos azedos - inúmeros episódios revelando desrespeito à 
Constituição em ações que desrespeitosamente ultrapassaram 
limites desse ou daquele que tenha poder e uma caneta na 
mão – é um paradoxo, pois tal procedimento não cabe a quem 
esteja naquela cadeira do Ministério da Justiça. Um Clube de 
Tiro é uma entidade protocolada e autorizada a operar, por 
isso não cabe a um ocupante de cargo político, agir em áreas 
e ações limitadas exclusivamente ao judiciário, ou seja, Lula 
desconhece que, para ações dessa natureza, o que é preciso 
é “ordem judicial” e não rompantes unidas a saciar uma po-
lítica de ódio. Tivemos outros absurdos alguns meses atrás...
Por exemplo: Lula disse para o povo que o “Centrão não 
existe”...e agora quer também, intempestivamente, atropelar 
o Congresso, buscando lei para castigar aqueles brasileiros 
que, ao verem Lula proteger ladrão de celular, resolve usar 
seu direito constitucional de se defender e para tanto tentar 
comprar uma arma, impulso mais do que justifi cável pois, 
se se constata, através da palavra de “quem está no cargo da 
presidência, que a tendência é defender o roubo estimulando 
outros avanços da criminalidade, ou seja, incentiva o ladrão 
a roubar celular para vender a tomar uma cervejinha”, o que 
fará o criminoso, depois, se não ampliar suas ações? Lula dei-
xou claro, ao mesmo tempo, a ameaça de punir quem ousar se 
defender comprando uma arma. Aliás, foram ditas também 
outras bobagens, entre elas a de que “O Centrão” não existe; 
Disse que a dívida pública baixou – não é verdade, subiu para 
NOVE TRILHÕES; E disse ainda que a gasolina baixou(sic) – 
voltou a aumentar algumas horas atrás -  que o cimento bai-
xou, quando se sabe que os preços aumentaram na construção 
civil e por ai vai. Parece até a versão masculina da Dilma, por 
isso, a cada dia que passa, Lula mais se identifi ca com a situ-
ação, sabe de quem?... de Cristóvão Colombo que, à época do 
descobrimento da América, “quando partiu não sabia para 
aonde ia...e quando chegou não sabia onde estava, ou seja, o 
problema do homem, cujas vítimas somos todos nós, é muito 
pior do que não saber a diferença entre uma fatura e uma du-
plicata. E por fi m e ainda “que mal pergunte”...  “Cadê a pica-
nha?” Não passa uma campanha eleitoral ou um período em 
que se tenha arranchado no poder que o PT não tenha forjado 
inverdades... Como mais essa ultrajante e arruinada!!! 

Quando em vida foi Jô Soares quem disse na Globo: 
- Mulher quando quer “fazer” é como água em cachoeira ou 
bola morro abaixo, ninguém segura. Se você prende ela no 
guarda roupa ela “faz” com o cabide! 
- Garçom..Mais uma gelada, porfavor!

Por volta de mil, qPaula 
Hurd acerta namoro com 
o divorciado Bil Gates. Na-
moro ou Mega Sena??? 
*************
Chapeuzinho Vermelho
ainda vive, sabia ? Tanto 
que, ao ser vista, lhe per-
guntaram: 
- Chapeuzinho Vermelho: 
É verdade que o Lobo Mau 
comeu a tua vó?? 
*************
Pergunta ao Cascavelense:
“Lembra na gestão passa-
da, quando o trânsito de 
Cascavel estava numa de-
sordem de arrepiar, sendo 
o pior do Brasil ?? 
- Pois bem...Está pior ain-
da.  
*************
Sabe um dos signifi cados
do preço de pizzas em 
Cascavel ?? Signifi ca: Es-
folar. 
************* 
Mais uma vez a pergunta 
ao Prefeito Renato Silva, 
pergunta que não quer ca-
lar: “Prefeito...Seriam os 

“interessados concorren-
tes” os que andam atrapa-
lhando o término das obas 
do Mercado Público? 
*************
Por que o comércio em 
Cascavel não fecha às 19 
ou 20 horas ao invés de 
18, prática ultrapassada...
obsoleta?  
*************
Parlamentares brasileiros 
ainda não aceitaram a su-
gestão de se debruçarem 
sobre os planos de saúde 
e principalmente suas 
mensalidades proibitivas 
e outras regras que mais 
esfolam os coitados do que 
favorecem. O faturamento 
é tão alto que programam 
até compra de hospital. Is-
so são serviços à saúde ? 
A última vez em que os 
que nos “pedem votos” 
tocaram no assunto foi em 
março de 2009. Os lobis-
tas, certamente, “estão 
chegando junto a eles” 
desde aquela data. Vai, 
povo...Vota. 

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Todo Jesus teve seu Judas...Todo Sócrates teve 
sua cicuta...Todo Brasil tem o seu Lula e toda 

justiça tem o seu Alexandre de Morais
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lDormindo com o inimigo...
Somos nosso pior inimigo porque o somatório de prejuízos que 
causamos a nós mesmos é imbatível. Claro que somos também a 
pessoa com quem mais convivemos. Portanto, tudo que diz respeito 
a nós mesmos, é exponencial em relação a outros. Daí a importância 
de investirmos em aprender sobre nós. Nada vale tanto a pena, mas 
acabamos gastando todo nosso tempo só cuidando da vida alheia. 
Cada milímetro de avanço interno em nós, equivale a metros em 
relação a coisas conquistadas no mundo externo. E desperdiçamos 
recursos e ativos operando do lado de fora, ao invés de 
modifi carmos internamente nosso encaixe com a vida. Você dorme 
com o inimigo – que é você mesmo - toma banho com ele, faz as 
refeições com ele e o tem constantemente em seu pensamento. As 
coisas do mundo são só um sintoma, a doença está sempre em nós!

@padariagarbin

Charles
Garbin

Nos siga nas redes sociais
  @gazetaparana            @gazetadoparana

LAÇOS DE 
FAMÍLIA- Valdir 

Kucinski Filho, 
sua mamãe 

Ivone, esposa 
Andressa e 

os pimpolhos 
Otávio e Maria 

Sofi a

DA SÉRIE 
BELEZAS DA 
CIDADE- Nayara 
Stocker, sob 
as lentes de 
Henrique 
Grotker 

Isto
Posto

PAULO MARTINS

lBom dia!
Hoje, por amor pedi a Deus 
para que olhasse por ti. Pedi que 
estivesse presente em cada passo 
teu, te defendendo de todo mal, te 
amparando, restaurando tuas forças, 
te iluminando e protegendo. Que te 
guiasse pelo caminho da tranquilidade 
e da felicidade. Pedi com o coração 
cheio de fé que Ele te abençoasse. Ele 
com amor respondeu: “Confi a”! (Rita 
Maidana)

lDespertatuquedormes!
Circula nas redes sociais, um trailer 
intrigante do fi lme intitulado ‘Gênesis’, 
que foi gerado com auxílio da inteligência 
artifi cial. Em breve, a IA criará o 
fundamento para uma nova cultura 
humana, mas poucos estão preparados 
para essa conversa de maneira mais 

aprofundada! Não subestime o que está 
por vir. Todos podem ser enganados! Em 
breve, a inteligência artifi cial será capaz 
de produzir uma nova realidade, cultura, 
fi losofi a e religião (culto) e ser capaz de 
induzir muitas mentes à uma adoração 
irreversível!

lPausa para a refl exão
*Ódio tem 4 letras
- O amor também
*Mentira tem 7 sete letras
- Verdade também
*Cobrar tem 6 letras
- Sorrir também
*Negattividade tem 12 letras
- Positividade também
*Mal tem 3 letras
- Bem também
Obs: Tudo na vida tem tem dois lados, 
escolha um deles...

Há vinte anos 
já pregavam

ATACANDO NOVAMENTE: Má fé e deturpação da essên-
cia na MANCHETE, pois não se trata de “ofensiva” e, 
sim, “defensiva. E também que se destaque “dúvidas” 
sobre o que tentam afi rmar ser ato da “extrema direita”, 

já que tudo está a indicar que se trata, na realidade, de movimen-
to de famílias que não aceitam a tentativa de tornarem natural a 
inversão da natureza. Está mais do que evidente que a maioria da 
população do planeta não é o que chamam de “homofóbica”, é, 
sim, pela não alteração do status biológico, aquilo que foi decidi-
do pelo criador e, a maioria dessa mesma população nem sequer 
assume a posição de “combater o hábito da inversão sexual”, 
apenas insiste que essa – digamos  vocação - seja praticada en-
tre quatro paredes entre aqueles que foram seduzidos pelo que 
chamam de prazer entre “os mesmos ou as mesmas ” do mesmo 
sexo, como a recomendação ética em torno do divino e embria-
gador ato sexual normal, ou seja, “mulher com homem – homem 
com mulher”, praticado entre quatro paredes por não se tratar de 
ato de propagação e, sim, circunstância íntima. // De resto, o que 
querem, não apenas na Espanha, mas pelo resto do mundo, essas 
minorias não podem ser classifi cadas como “educação sexual”...
isso que querem não é “educação sexual”...o que querem é “dou-
trinar, convencer, aplicar”, pregar que se trata de hábito natural 
e, nessa jornada, contam com aquela fatia sórdida da imprensa 
que comete o que mais se condena “cientifi camente” na atividade 
da informação que vem a ser o subjetivismo. 

- Meu fi lhinho...Diga agora aqui, e em voz bem alta pro seu 
pai ouvir, o que você viu esse safado de seu pai fazer no 
quarto, na cama da mamãe...junto com a empregada. Diga...
Bem alto ! 
- Mamãe...Foi o mesmo que você fez com o vizinho, naquele 
dia em eu o papai viajou !!! 
-Garçom...Mais uma gelada, por favor!!!  

ROSELI POPPER- de bem com a vida

Convenhamos minha 
cara leitora de Curitiba, de 
87 anos de idade e que caiu 
num golpe que lhe deu um 
prejuízo de 25 mil reais que 
lhe farão muita falta. Con-
venhamos – repito – que 
não é de hoje que, por todos 
os meios, circulam avisos, 
denuncias, especifi cações de 
formas, etc. como uma força 
tarefa de alerta para todos. 
/// As pessoas se deixarem 
levar por esses vigaristas é 
o que vem causando mais e 
mais surpresas. É molecagem 
banal, algo rudimentar como 
aquelas surpresas que em 
épocas passadas eram criadas 
pelos chamados golpes do 
bilhete premiado e golpe do 
pacote. É verdade que esses 
aplicativos na internet tem se 
transformado em excelentes 
processos que passaram a fa-
cilitar a nossa vida, todavia, 
está mais do que provado 
que toda e qualquer incur-
são por esse modernismo é 
suspeito, altamente suspeito, 
e assim será até que, quem 
sabe, defi nam, por exemplo, 
a exigência de “uma câmera 
nos dois sentidos em cada 
contato”....Por que não?? As 
câmeras estão aí podendo ser 
usadas em contatos coleti-
vos ou de ponto a ponto...e 
dessa forma caberia a elas 
mostrar com quem se está 
falando...Não sabemos se 
resolveria o problema de 
golpes de forma total, mas 
em grande parte, ah, sim, 
certamente resolveria, ou o 
vigarista teria êxito ao ser 
identifi cado por uma câmera, 
estando dentro de um presi-

dio ou mesmo vigarista em 
qualquer local que esteja? // 
Esse método, certamente, 
teria evitado até mesmo o 
ultimo rebuliço na politica, 
quando um jornalista ameri-
cano vigarista e a mando de 
integrantes da esquerda, mas 
de sua laia, invadiu até os 
Sites do Ministério Público e 
de um juiz, estando, mesmo 
assim, a usufruir de ampla 
liberdade. Estivesse em seu 
País estaria no cárcere, in-
comunicável. /// Mas, aqui 
é Brasil e, esse detalhe já diz 
também porque a ferramenta 
“celular” circula livremente 
pelos presídios...Não seria 
diferente enquanto os que 
estão lá dentro mandam mais 
do que os que estão fora, 
amplamente protegidos por 
leis de nossos parlamentares 
e julgadas por certos minis-
tros das Cortes Superiores. 
Assim, minha cara, com todo 
respeito e não me leve a mal, 
mas se convença do prejuízo, 
não conte prá mais ninguém 
pois não conseguiremos 
identifi car o golpista através 
de um simples anuncio por 
aqui e, posso lhe garantir que 
a única resposta que a senho-
ra terá será do que chamam 
de “gozação”...até de alguns 
de seus 
próprios parentes. 

**************** 
Excias. DA ESQUERDA, de 
sapiência borbulhante e de 
carga cognitiva “invejável”, 
poderiam me esclarecer o 
que vem a ser EXTREMA 
direita? Notadamente, nesse 
caso, o detalhe: “extrema”?  

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Prefeito Paranhos, de Cascavel, não vai processar 
o ex-árbitro Rogério Roman, por ter sido chamado 
de ladrão em entrevista concedida por Roman ao 
Sérgio Ricardo, no G-Cast desta Gazeta. “Aposto 

um fardinho com meia dúzia de latinhas de 
cerveja....que não vai

PREGAVAM - “A ofensiva da extrema direita na Espanha para inibir 
educação sexual nas escolas”
PREGAVAM II - “Vox estimula o veto parental, de lógica similar a do 
“Escola sem Partido”, e investe contra atividades de “prevenção” a assédio 
homofóbico, abusos sexuais e gravidez de adolescentes”  
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AA mostra mostra 
apresentaapresenta uma  uma 
diversidade diversidade 
de técnicas, de técnicas, 
incluindo incluindo 
esculturas esculturas 
em tecido, em tecido, 
madeira, madeira, 
cerâmica e cerâmica e 
siliconesilicone

Espaço Cultural BRDEEspaço Cultural BRDE
abre a mostra “Casa Mundo - abre a mostra “Casa Mundo - 

das formas de coabitar”das formas de coabitar”

Cascavel
DAS AGÊNCIAS

O
ESPAÇO CULTURAL 
BRDE - Palacete dos 
Leões, em Curitiba, 
re a l i z a  e m  1 3  d e 

fevereiro a abertura da exposição 
“Casa Mundo - das formas de 
coabitar”. A mostra traz quatro 
artistas – Isabela Picheth, 
Nicole Christine, Pat Mattos 
e Priscilla Durigan – que, por 
meio de diferentes linguagens 
e  m a t e r i a l i d a d e s ,  c r i a m 
diálogos entre suas práticas 
artísticas. Entre similaridades 
e afastamentos, investigam as 
múltiplas formas de habitar o 
mundo.

Distribuída pelas duas salas 
expositivas do Espaço Cultural 
BRDE, a mostra apresenta uma 
diversidade de técnicas, in-
cluindo esculturas em tecido, 
madeira, cerâmica e silicone, 
além de pinturas, colagens e ví-
deoinstalações.

A exposição sugere um ema-

novas formas de coabitações.
“Nesta exposição, as quatro 

artistas, que vivem e trabalham 
em Curitiba, cultivam, por meio 
de suas práticas, outras visões 
de mundo: onde as fronteiras 
entre corpo, casa e mundo se 
desfazem, conectando espaços 
íntimos e coletivos em um fl uxo 
de transformações”, comenta 
Mariana Bernal, coordenadora 
do Espaço Cultural BRDE.

Conheça as artistas:
Isabela Picheth
É mestra em artes, na linha 

de poéticas, pelo programa 
PPGARTES da FAP/Unespar 
(2023), bacharela em Pintura 
pela Embap/Unespar (2019) e 
licenciatura em Artes Visuais 
pela Uninter (2023). Pesquisa o 
corpo dentro do recorte escultó-
rico, produzindo peças a partir 
do molde de seu próprio corpo 
há oito anos. É idealizadora e 
integrante do grupo e coletivo 
de artistas visuais “Em-cadeia” 
desde 2019.

Nicole Christine
Se defi ne como poliglota-vi-

refúgio e aprisionamento.

Priscilla Durigan
É formada em Pintura na Es-

cola de Música e Belas Artes do 
Paraná (2021) e integra o grupo 
de artistas “Em-cadeia”. Pes-
quisa as relações que são pos-
síveis estabelecer a partir da 
materialidade da pintura: de 
tensionamento dos limites desta 
com outras linguagens visuais, 
de experimentação entre corpo, 
tempo e objeto artístico, de es-
tranhamento e de aproximação 
do sujeito com questões da arte.

Palacete dos Leões
Mantido pelo Banco Regional 

de Desenvolvimento do Extre-
mo Sul (BRDE), o Espaço Cul-
tural BRDE - Palacete dos Leões 
tem como missão fomentar a 
sensibilização e participação 
de artistas e da comunidade na 
vida cultural da cidade, garan-
tindo acesso gratuito à arte e à 
cultura. Ao longo do ano, realiza 
exposições que refl etem a diver-
sidade e a riqueza da produção 
artística e práticas contempo-
râneas.

sual e busca ampliar a lingua-
gem. Bacharela em Escultura 
pela Escola de Música e Belas 
Artes do Paraná e especialista 
em Gestão Cultural. Poetica-
mente se entende como uma 
investigadora de linguagens e 
de relações. Atua como artista e 
professora de artes e cerâmica. 

Pat Mattos
É fotógrafa, formada em Artes 

Visuais da Unespar – Embap, com 
interesse nas linguagens escultu-
ra, fotografi a, instalação e vídeo-
performance. Tem pesquisado a 
relação entre o corpo e o objeto, o 
privado e o público, e a casa como 

Peça marca o retorno de 
Tony aos palcos, depois 
de 20 anos se dedicando à 
televisão e ao cinema
Da redação
Cascavel

●O Teatro Guairão recebe nos 
dias 14 e 15 de fevereiro o espe-
táculo que marca o primeiro en-
contro nos palcos dos atores Tony 
Ramos e Denise Fraga, “O Que Só 
Sabemos Juntos”. A montagem 
teve sua estreia no dia 26 de abril 
do ano passado no Teatro Tuca, 
em São Paulo, e já foi apresentada 
em Belo Horizonte, Brasília, Por-
to Alegre e Rio de Janeiro.

Denise e Tony são mais do que 

dois dos mais célebres e reco-
nhecidos atores do Brasil: ambos 
são conhecidos por sua consci-
ência cidadã e sua necessidade 
de estarem sempre em diálogo 
artístico com temas urgentes da 
vida do País e do mundo. Eles 
consideram a montagem como 
um chamado urgente para falar 
sobre dores, angústias, alegrias, 
transformações e conquistas.

Valendo-se de dispositivos de 
interação direta e delicada com 
a plateia, “O Que Só Sabemos 
Juntos” é um espetáculo-festa-
-despertador que tira o espec-
tador da apatia e o convoca a 
experimentar emoções e ações. 
A obra aborda a crise climática, 

a dominação dos seres humanos 
por telas, a condição feminina 
e a difi culdade para criar fi lhos, 
amigos e vínculos diversos. O 
texto da peça ecoa Bell Hooks, 
Olga Tokarczuk, Dorrit Harazim, 
Annie Ernaux, e a poesia de Fer-
nando Pessoa, Arnaldo Antunes, 
João Cabral de Melo Neto, entre 
outros.

Juntam-se a essa nova criação 
uma série de artistas convidados 
de diversas linguagens, entre eles 
o escritor, dramaturgo, roteirista 
e músico Vinícius Calderoni, a 
professora, pesquisadora e mul-
tiartista Kenia Dias, a cenógrafa 
e arquiteta Duda Arruk, o dire-
tor, artista visual e iluminador 

Denise e Tony são mais do Denise e Tony são mais do 
que dois dos mais célebres e que dois dos mais célebres e 
reconhecidos atores do Brasilreconhecidos atores do Brasil

ranhamento das relações entre 
corpo, casa e mundo. Em vez de 
tratá-los como esferas isoladas, 
investiga suas interconexões, 
refletindo sobre como habita-
mos o mundo e como o mundo 
nos habita. As abordagens evi-
denciam a coexistência e a in-
terdependência como maneiras 
para repensar modos de habitar 
e existir, rompendo com dico-
tomias rígidas e linearidades 
fi losófi cas.

No texto da exposição, a artis-
ta Isabela Picheth explica: “Nós 
quatro criamos tensionamentos 
entre esses lugares do habitar 
e existir produzindo borrões 
entre as dicotomias. As noções 
de corpo, casa e mundo deixam 
de estar isoladas e passam a se 
interconectar num fluxo ines-
tancável, ora transformando o 
espaço íntimo em um lugar de 
interesse coletivo, ora partindo 
do espaço público para evocar 
as relações do íntimo.”

Nesse contexto, a exposição 
propõe novas refl exões sobre o 
próprio espaço do Palacete dos 
Leões e seu papel no mundo, 
convidando o público a pensar 

Exposição propõe novas refl exões sobre o próprio espaço do Palacete dos Leões SEEC 

A montagem teve sua estreia no dia 26 de abril do ano passado no Teatro Tuca, em São Paulo Divulgação

A exposição traz 
quatro artistas 
que, por meio 
de diferentes 
linguagens e 
materialidades, 
criam diálogos 
entre suas 
práticas 
artísticas

A FRASE

 “Nós quatro criamos 
tensionamentos 
entre esses lugares 
do habitar e existir 
produzindo borrões 
entre as dicotomias”
ISABELA PICHETH 
Artista

Wagner Antônio, a figurinista 
Verônica Julian, e uma banda de 
cinco mulheres. A direção musi-
cal e arranjos são da compositora 
e escritora Fernanda Maia.

“O Que Só Sabemos Juntos” 
também tem um inevitável cará-
ter de celebração: o primeiro en-
contro de dois atores (Tony com 
60 anos de carreira e Denise com 

40). Também marca o retorno 
de Tony aos palcos, depois de 20 
anos se dedicando à televisão e 
ao cinema. A direção geral é de 
Luiz Villaça.
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Cascavel
DA REDAÇÃO

estreia apresentação que conta o 
relacionamento entre homem e cavalo

Eco Park Foz

O
ECO PARK FOZ, espa-
ço destinado a contar a 
relação entre humanos 
e animais em Foz do 

Iguaçu, estreia nova demonstra-
ção de treinamento de cavalos 
dia 16 de fevereiro, às 10h e às 
15:30h.

Com o título “Espírito Livre”, 
os visitantes poderão assistir a 
um treino em liberdade com o 
cavalo, onde se comunica de for-
ma livre com a treinadora, sem 
o uso de sela e freio, demons-
trando conexão, confi ança, par-
ceria e respeito entre humano e 
animal.

E, bem de pertinho, percebe-
rão como o cavalo, mesmo com 
seu tamanho e força, pode se co-
municar de forma doce e mos-
trando toda a sua inteligência. 

“Nesta nova demonstração, o 
cavalo tem a oportunidade de 
expressar seu comportamento 
natural e quão se sente conecta-
do e seguro ao lado de sua treina-
dora”, afi rma a treinadora Jheini 
Lamin.

O sócio-fundador do Eco Park 
Foz, Leandro Mautone, disse que 
este ano a equipe do parque está 
preparando uma série de novi-
dades. “Embora temos uma rela-
ção antiga com a falcoaria, o Eco 
Park Foz ainda é novo. Estamos 
todos os dias pensando em como 
ampliar e melhorar a experiência 
dos visitantes”.

Segundo a Jheini esta nova 
demonstração de treinamento 
substitui a chamada Crioulo: o 
cavalo de ouro.

“Agora é num formato ainda 
mais livre, seguindo o propósito 
do Eco Park Foz de prezar pelo 
bem-estar do animal, estimu-
lando expressarem cada vez mais 
seu comportamento natural”, 
explicou.

Vida livre
O cavalo é rotineiro por isso a 
equipe trabalha para mantê-lo 
dentro da rotina e com todo o 
cuidado para manejá-los, res-
peitando o horário das refeições, 
por exemplo.

Na unidade, eles passam o dia 
soltos nos piquetes, com feno e 
água à vontade, sombra e inte-
ragindo entre eles, reproduzin-
do seu comportamento de viver 
manada na natureza.

A treinadora destacou que, no 

O cavalo é O cavalo é 
rotineirorotineiro por  por 
isso a equi-isso a equi-
pe trabalha pe trabalha 

para mantê-lo para mantê-lo 
dentro da ro-dentro da ro-

tina e tina e 
com todo o com todo o 

cuidado para cuidado para 
manejá-losmanejá-los

O evento é realizado pelo 
Novo Arranjo de Pesquisa e 
Inovação Manna Academy, 
uma iniciativa da Fundação 
Araucária, e tem como tema 
neste ano a Quântica

Agência Brasil
Cascavel

●De 14 a 16 de março, aconte-
ce no Museu Oscar Niemeyer, 
em Curitiba, a segunda edição 
do evento Manna no Museu 
que, este ano, tem como tema a 
Quântica. O evento é realizado 
pelo Novo Arranjo de Pesquisa e 
Inovação Manna Academy, uma 
iniciativa da Fundação Araucá-
ria.

O NAPI é uma das ações do 
Manna Team, a maior teia de 
pesquisa, extensão e inovação 
em Internet das Coisas (IoT) do 
Paraná e uma das maiores do 
Brasil, que há 25 anos, desen-
volve inovação e tecnologia.

A Organização das Nações 
Unidas (ONU) proclamou 2025 
como o Ano Internacional da Ci-
ência e Tecnologia Quântica. O 
Manna foi escolhido pelo Con-

selho Nacional de Desenvolvi-
mento Científi co e Tecnológico 
(CNPq) para sediar as celebra-
ções da comemoração no Brasil.

“Nós fomos escolhidos como 
a equipe responsável, que tem 
hoje o maior aporte financei-
ro para comemorar e para levar 
isso para todo o Brasil”, disse 
a articuladora do NAPI Manna 
Academy, Linnyer Beatrys Ruiz 
Aylon.

“Começando aqui no museu, 
trazendo os professores para cá 
e depois enviando cada um para 
sua casa, com muita coisa boa 
no coração e com essa possibi-
lidade de fazer esses encontros 
de quântica nos locais, nas es-
colas ou em praças, onde eles 
quiserem, lá nos seus destinos”, 
destacou.

No Manna Quantum Festi-
val, que acontecerá no Audi-
tório Poty Lazzarotto do MON, 
a Quântica será celebrada em 
um evento destinado a profes-
sores de escolas públicas e de 
universidades, graduandos e 
pós-graduandos inscritos. Eles 
aprenderão sobre o tema, vão 
participar de dinâmicas criati-
vas e levar o conteúdo para as 

Evento no MON terá Evento no MON terá 
experiências com Inteligência experiências com Inteligência 
Artifi cial, robótica e metaversoArtifi cial, robótica e metaverso

Visitantes 
poderão assistir 
a um treino em 
liberdade com 
o cavalo, onde 
se comunica de 
forma livre com 
a treinadora, 
sem o uso de 
sela e freio 
demonstrando 
conexão, 
confi ança e 
parceria

a coordenadora do evento.
“Buscar dentro do português, 

da história, da geografi a como 
a gente pode ir apresentando a 
quântica para as crianças”, re-
forçou.

Outro momento é o Manna 
Experience, um evento paralelo 
aberto ao público gratuitamen-
te, nos dias 15 e 16 de março, que 
acontecerá no Salão de eventos 
do MON. Não é necessário fazer 
inscrições.

No Manna Experience crian-
ças, jovens e adultos vão co-
nhecer e experimentar artefa-
tos pedagógicos para aprender 

sobre Inteligência Artificial 
(IA), Quântica, Inovação, In-
ternet das Coisas (IoT), Inter-
net dos Drones (IoD), Internet 
das Coisas Robóticas (IoRT), 
Pensamento Computacional, 
Crítico, Científico e Criativo 
(P4C), Jogos e Metaverso, Mi-
croeletrônica, LiFi e Soft skills 
(Felicidade).

“Estaremos no salão de even-
tos com uma grande exposição 
de trabalhos científi cos, expe-
rimentos para a criançada, para 
jovens, adultos pilotarem dro-
nes, robôs, conhecerem o meta-
verso, conhecerem todas essas 

tecnologias que nós chamamos 
disruptivas, que mudam a his-
tória da sociedade rapidamen-
te”, destacou Linnyer.

MannaTeam
A sede da teia de pesquisa Man-
naTeam fica na Universidade 
Estadual de Maringá (UEM), 
mas o Manna está presente em 
15 estados das cinco regiões ge-
ográfi cas e já conta com mais de 
3 mil pessoas entre estudantes, 
professores de escolas públicas 
e pesquisadores. Informações 
sobre o Manna no Museu estão 
disponíveis no site manna.team.

O evento é realizado pelo Novo Arranjo de Pesquisa e Inovação Manna Academy Fundação Araucária 

Relação de Jheini com os cavalos vem desde a infância  Ecopark 

final do dia, dormem em baias 
espaçosas. Estrutura pensada 
para acomodá-los no período 
noturno.

Além de ter uma equipe de 
veterinários para cuidar diaria-
mente da saúde mental e física 
dos equinos, duas vezes por dia 
as crinas e as caudas são pentea-
das e os cascos limpos. “Em dias 
muito quentes, tomam banho 
para se refrescarem, mas sem-
pre respeitando as característi-
cas naturais. Também passamos 
repelentes para evitar moscas e 
mosquitos”, explicou. 

A paixão
Jheini é apaixonada pelo traba-
lho. A relação dela com os cava-
los vem desde a infância, quando 
morava em Balneário Camboriú, 
Santa Catarina. Ela lembrou que 
tinha um celeiro na rua onde 
morava e desde os cinco anos vi-
sitava o espaço. “Aprendi a cui-
dar dos cavalos lá”, relembrou. 
Na fase adulta, fez faculdade de 

salas de aulas. Para participar, 
os interessados devem se inscre-
ver no site do Manna Quantum.

“Nós vamos receber aqui 
aproximadamente 300 pro-
fessores do país todo que vão 
aprender sobre a quântica. Des-
tes, 50 receberão recursos para 
estadia e passagem. Vamos des-
mistificar a quântica para que 
eles saiam daqui com projetos 
para explicar a quântica nas 
escolas, tanto no contraturno, 
como poder aplicar isso dentro 
das disciplinas deles”, explicou 

A FRASE

 “Vamos desmistifi car 
a quântica para que 
eles saiam daqui com 
projetos para explicar a 
quântica nas escolas”
LINNYER BEATRYS RUIZ AYLON
Articuladora do NAPI Manna 
Academy

Direito, se formou, trabalhou por 
dois anos no Fórum da comarca 
onde residia, mas a paixão pelos 
equinos fez com que fi zesse tran-
sição de carreira.  Há oito anos se 
dedica a treiná-los.

Eco Park Foz
A partir do momento que o visi-
tante cruza o portal do Eco Park 
Foz pode aproveitar várias ativi-
dades como alimentar coelhos 
gigantes, mini porcos, vacas, 
bezerros e porquinhos da índia.

Também visitar o viveiro de 
imersão das aves com dezenas 
de espécies de aves resgatadas de 
maus-tratos, entre elas periqui-
tos, papagaios, cágados e jabutis 
e participar do Momento Coruja 
para aprender sobre a história e 
os hábitos desse animal.

Na arena, pode-se acompa-
nhar o treinamento dos cavalos e 
apresentação das aves de rapina. 
E agora, mais recente, visitar a 
Floresta dos Primatas, primeiro 
recinto de imersão com macacos 

do Brasil.
Para completar, adultos e 

crianças podem andar descalço, 
descansar e fazer piqueniques, 
brincar no parquinho e fazer o 
passeio de pedalinho no lago.

Como visitar
O Eco Park Foz funciona das 

9h às 17h. Está localizado na 
Rua Cruz Alta, nº 111, atrás do 
Complexo Dreams Park Show 
na Rodovia das Cataratas e bem 
pertinho das Cataratas do Iguaçu 
e da Argentina.

Moradores de Foz do Iguaçu 
pagam R$ 25 para visitar o par-
que. Moradores da região lindei-
ra ao Lago de Itaipu e ao Parque 
Nacional do Iguaçu pagam tarifa 
reduzida.

No site, www.dreamsecopa-
rk.com.br é possível adquirir os 
ingressos e conhecer as políticas 
de descontos e na bilheteria do 
Eco Park Foz. Parte do valor dos 
ingressos é destinada a ajudar 
projetos de conservação, com o 
Onças do Iguaçu.

A FRASE

 “O cavalo tem 
a oportunidade 
de expressar seu 
comportamento 
natural e quão se sente 
conectado e seguro ”
JHEINI LAMIN
Treinadora
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UM ECOSSISTEMA DESENVOLVIDO PARA
O CRESCIMENTO DA SUA EMPRESA

ISTO É

Fale com seu corretor.
Conheça todos os diferenciais em:
squarelifecenter.com.br

HELIPONTO

+ HOTEL MERCURE (4 ESTRELAS)

+ 1.200 VAGAS DE GARAGEM

+ SALAS COMERCIAIS
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Nos siga nas redes sociais
  @gazetaparana            @gazetadoparana  @gazetaparana            @gazetadoparana  @gazetaparana            @gazetadoparana

DESTAQUE DE HOJE É PARA ESSA LINDA MULHER: Thaynara Jaqueline

● Final do ano passado 
entrou no ar o site da 
Gazeta do Paraná, além 
de ter sido inaugurado 
um novo canal de 
comunicação, o Gcast, 
o podcast do grupo 
presidido pelo empresário 
Marcos Formighieri.

*Tanto no jornal, como 
no site e no canal de 
podcast este colunista 
está presente dando 
seus pitacos. E agora 
a coluna ‘Por Trás da 
Notícia’ também estará 
disponível no site (www.
gazetadoparana.com.
br) além da apresentação 
todas as sextas-feiras do 
podcast que também leva 
o nome desta coluna, ao 
vivo das 13h30 as 14h30. O 
endereço no YouTube é @
gazetadoparana 

●No Show Rural I
Na próxima quarta-feira o 
governador Carlos Ratinho 
Massa Júnior (PSD) estará 
visitando o Show Rural 
Coopavel 2025 bem como 
um grande número de 
deputados estaduais já que 
será realizada uma Sessão 
Solene da Assembleia 
presidida por Alexandre 
Kury que assumiu 
segunda-feira o comando 
daquela Casa de Leis.

*Com isso a quarta-feira 
promete ser bastante 
agitada no Parque 
Tecnológico da Coopavel na 
BR 277 saída para Curitiba.

Estamos na rede
●No Show Rural II
Há uma expectativa de 
que o governador Carlos 
Ratinho Massa Júnior 
aproveite o evento para 
anunciar o nome do 
ex prefeito Leonaldo 
Paranhos como o novo 
titular da Secretaria de 
Agricultura do Paraná.
*Uma pasta de 
grande importância 
principalmente para nossa 
região Oeste cuja principal 
atividade é a agricultura. 
Há grande apoio ao 
nome de Paranhos por 
parte de lideranças 
do Agronegocio. É 
aguardarmos para 
conferir.

●Vitrine do Agro
Todos os caminhos 
levam a partir deste 
domingo dia 09 ao Parque 
Tecnológico da Coopavel, 
local do maior evento do 
Agronegocio brasileiro 
e um dos maiores do 
mundo, o Show Rural 
Coopavel.

*O domingo 
tradicionalmente é 
marcado por uma missa 
de abertura do Show 
Rural e uma oportunidade 
única para quem não 
está envolvido com o 
evento mas queira visitar 
e conhecer as novidades 
expostas. O ‘grosso’ 
mesmo é que deverá atrair 
meio milhão de pessoas, 
acontece de segunda dia 
10 a sexta dia 14.

Geral


